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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Se está rebajando el nivel de exigencia 
para aprobar en todos los niveles edu-
cativos. Lo dice el director de un cole-
gio de Sevilla pero es algo en lo que 
coinciden también algunos profesores 
cuando se sube escalones y se llega a 
la universidad: los alumnos cada vez 
llegan peor formados a los campus. En 
realidad se refieren a las últimas refor-
mas educativas que parecen estar po-
niéndoselo más fácil a los estudiantes. 
Porque desde la ESO a la universidad 
cada vez es más posible ir pasando de 
curso sin necesidad de repetir y eso se 
nota cada vez más en la formación con 
la que llegan los estudiantes. 

La última reforma del sistema edu-
cativo emprendida por el Gobierno de 
Pedro Sánchez, el proyecto de Real De-
creto que regulará la evaluación y pro-
moción de Primaria, ESO y Bachille-
rato, se lo pone cada vez más fácil a los 
estudiantes. En la Secundaria se eli-
minan los exámenes extraordinarios 
(los de recuperación) y la posibilidad 
de repetir curso se considera una me-
dida extraordinaria. Con lo cual los es-
tudiantes podrán promocionar de cur-
so con asignaturas pendientes.  

Las más complejas 
Y en el Bachillerato, lo que más ha in-
dignado a los directores de centros es 
que se permite que los estudiantes pue-
dan examinarse de Selectividad con 
una asignatura pendiente. A ello se 
une que en la Universidad de Sevilla, 
como en el resto de España, están pre-
parando ya la regulación para permi-
tir acceder a los máster (la continua-
ción de la formación con el Trabajo Fin 
de Grado y algunos créditos pendien-
tes. En realidad esas facilidades están 
pensadas para los estudiantes de las 
titulaciones más complejas como In-
geniería y Arquitectura, pero suponen 
un añadido más que abre el debate so-
bre la calidad de la formación. 

¿Se está devaluando la educación 
en todos los niveles? El catedrático de 
Derecho Internacional de la Universi-
dad Pablo de Olavide, Andrés Rodrí-
guez Benot, lo está notando: «El nivel 
formativo de los alumnos que llegan 

a la universidad es cada vez menor, se 
aprecia claramente», dice. De hecho 
el catedrático recalca que las leyes de 
educación (en todo los niveles) están 
perjudicando sobre todo a los estu-
diantes de la enseñanza pública, que 
ven disminuidas sus posibilidades de 
progreso personal, académico y pro-
fesional en contraste con los de la en-
señanza privada que pueden comba-
tir con otros medios. 

Entre las causas que encuentra este 
profesor está el hecho de que los estu-
diantes por lo general lean poca lite-
ratura y también considera que las 
redes sociales están influyendo 
de manera negativa. Pero, en 
cualquier caso, lo tiene claro: 
«las sucesivas reformas edu-
cativas en España empeoran 
la formación una tras otra».  

Regresivas 
Por ello considera que esas 
reformas «supuestamente 
progresistas son regresivas 
para las clases menos favore-
cidas, que ven mermadas sus 
posibilidades de avanzar social 
y profesionalmente». 

«Frente a la relajación de la exi-
gencia, los que dedicamos la vida a la 
enseñanza estamos a favor de premiar 
el esfuerzo y la superación, única for-

ma contrastada de progreso y de igual-
dad», sostiene el catedrático. 

En parecidos términos se expresa 
el decano de Derecho de la Universi-
dad de Sevilla, Alfonso Castro, que con-
sidera que esa pérdida de nivel se está 
produciendo en todos los niveles edu-
cativos. «Es como si exigir un esfuer-
zo real fuese realmente inaceptable», 
dice Castro, para quien «no hay nada 
verdaderamente importante que no 
cueste esfuerzo».  De hecho, para el de-
cano de la Hispalense, lo que está ocu-
rriendo es que la mayoría de los estu-
diantes se conforman a veces con «to-
car las cuestiones, no con dominarlas». 

Esa sensación de que se tiende a una 
menor exigencia también se percibe 
entre los docentes de  Secundaria y 
Bachillerato.  Según la Asociación de 

Profeso-

res de Instituto, Apia, hay un alto 
nivel de «frustración» entre los do-

centes que ven su labor como ense-
ñantes desprestigiada, mientras les 
endosan tareas burocráticas que nada 
tienen que ver con su especialidad pro-
fesional. 

De hecho, ellos argumentan que hay 
muchos profesores muy implicados 
en conseguir buenos niveles de ense-
ñanza y «se producen muy buenas ex-
periencias educativas fruto del traba-
jo diario de los docentes», según Juan 
Antonio Bravo, portavoz de APIA. Sin 
embargo, a su juicio, la administración 
prefiere centrarse en «proyectos que 
se ponen de moda» y que no tienen el 
aval de la experiencia, pero que «que-
dan bien en las fotos y en los medios 
de comunicación». 

En esa línea, los profesores creen 
que actualmente es más fácil aprobar 
para los estudiantes porque se ha am-
pliado la educación obligatoria sin 
asignar los recursos extraordinarios 
necesarios para atender a una pobla-
ción estudiantil que no está en los cen-
tros educativos por interés personal, 

Pasar de curso es más 

fácil en todos los niveles: 

de la ESO a la Universidad

∑ Las últimas reformas educativas 
impedirán repetir en ESO, permitirán 
ir a Selectividad con un suspenso y 
entrar en los másteres universitarios 
con el TFG y materias pendientes

Las últimas reformas 

educativas en todos  los 

niveles siguen generando 

polémica ya que la mayoría 

de los expertos piensan que 

el nivel formativo es cada 

vez más bajo  // FOTOS: ABC

Las facilidades que se dan en 
todas las etapas educativas para 
aprobar y para evitar la repeti-
ción de curso también se han 
traducido en los últimos tiempos 
en una simplificación de la 
prueba de acceso a la universi-
dad. De hecho en 2020, debido a 
la pandemia que obligó a los 
alumnos a quedarse en casa y 
seguir las clases on line, se 
decidió que el examen de Selecti-
vidad se simplificaría para dar 
más facilidades a los alumnos 
tras meses de encierro. Eso 
supuso que el modelo se cambió. 
Si hasta 2019 los estudiantes que 

se examinaban de la prueba para 
entrar en la universidad tenían 
que elegir entre dos modelos de 
examen, el A o el B, eso se 
modificó y se dejó un sólo 
examen. Pero con muchas más 
opciones de respuesta. Es decir, 
los alumnos pueden elegir entre 
más preguntas. Esas facilidades 
han provocado que aumentara el 
número de aprobados en Selecti-
vidad pero también se lo han 
puesto más difícil a los que 
necesitan sacar nota para 
determinadas titulaciones. Las 
calificaciones de corte subieron 
el pasado curso.

El examen de la Selectividad más fácil 
pero las notas de corte más altas
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«sino por obligación».  Y ello, según 

recalca, «ha conducido a bajar el nivel 

de exigencia». 

A ello se une que se asigna al profe-

sorado otras funciones administrati-

vas o las de «guardería social». Pero 

sobre todo, para Bravo es grave lo que 

está ocurriendo con los que deciden 

no aprobar. «Se persigue y penaliza al 

profesorado que no aprueba a un por-

centaje alto de alumnos a través de la 

inspección educativa para maquillar 

las estadísticas sobre repetidores y  

abandono escolar», dice el profesor in-

sistiendo en que esa «persecución» se 

materializa en el incremento de infor-

mes solo para justificar los suspensos 

pero no para los aprobados. 

Apia tampoco está de acuerdo en 

que se llegue a la Selectividad con una 

materia pendiente y considera que se 

trata de «un error» ya que, a su juicio, 

la universidad también se está convir-

tiendo en «una forma de ocultar el alto 

índice de paro juvenil» en lugar de dar 

una formación de calidad a los futu-

ros profesionales, «Si el punto de par-

tida es una educación secundaria de-

valuada y una selectividad más fácil, 

la universidad terminará ocupándo-

se de lo que debería haber hecho la se-

cundaria», explica. 

Tampoco le gustan las últimas re-

formas educativas a la patronal de los 

centros concertados y privados don-

de consideran que rebajar el nivel de 

exigencia es «un engaño al alumno».  

De hecho, el presidente de la Federa-

ción Andaluza de Centros de Enseñan-

za Privada, CECE, Rafael Caamaño,  re-

cuerda que eso supone que se envía al 

alumno a la Selectividad sin las posi-

bilidades de alcanzar la nota que ne-

cesitaría para acceder a una carrera. 

«Parece que se le hace un favor pero 

no es así. Quizás solo quieran camu-

flar de esta manera los índices de fra-

caso escolar pero a costa del propio 

alumnado», dice. 

Tampoco son partidarios de estas  

reformas en centros de primaria. Des-

de la Asociación Andaluza de Direc-

tores y Directoras de Centros de In-

fantil, Primaria y Residencias Escola-

res, Asadipre, su presidente Jorge 

Delgado, está de acuerdo en que el sis-

tema educativo se actualice y moder-

nice en contenidos, herramientas de 

evaluación y sistema de acceso a la 

universidad. Sin embargo cree que «no  

es lo más adecuado subir el número 

de suspensos para poder promocio-

nar». Y cree que la nueva norma tiene 

aspectos a mejorar. Las reformas edu-

cativas siguen generando polémica.

Andrés Rodríguez Benot 
Catedrático de la UPO 

«El nivel de los que llegan a 
la Universidad es cada vez 
menor. Las reformas  
perjudican sobre todo a los 
estudiantes de la pública»  

Juan Antonio Bravo 
Presidente de APIA 

«Se persigue y se penaliza 
al profesorado que no 
aprueba para maquillar 
las estadísticas» 

Rafael Caamaño 
Presidente CECE 

«Rebajar la exigencia es un 
engaño al alumno, al que 
se envía a Selectividad sin 
posibilidad de sacar nota 
para acceder a la carrera» 

Alfonso Castro 
Decano de Derecho 

«Se nota en todos los 
niveles. Como si exigir un 
esfuerzo fuese realmente 
inaceptable»
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Operación Clavel: el drama final 
de una tragedia en tres actos
JAVIER RUBIO SEVILLA 

A
 la altura de mediados 

de diciembre de 1961, 

hace ahora sesenta años, 

a Sevilla no le cabía ya 

más dolor en el cuerpo. 

En mayo, el accidente de 

un camión camino del Rocío había de-

parado 22 muertos al despeñarse en 

una curva de la cuesta de las Doblas 

en el término municipal de Sanlúcar 

la Mayor; en noviembre, el arroyo Ta-
marguillo se había desmadrado origi-

nando la peor inundación de la que se 

tenía memoria; y tres semanas des-

pués de aquella desgracia, «otra prue-

ba».  

Tal fue el titular de portada de ABC 

de Sevilla el 20 de diciembre de 1961, 

con amplio despliegue informativo por 

el accidente mortal de una avioneta 

que acompañaba la caravana cargada 

de suministros (colchones, ropa, ju-

guetes...) y víveres para los más de cien 

mil damnificados por la riada. Des-

pués de sesenta años, cuesta hacerse 

una idea cabal de cuanto supuso de 

herida en el corazón de la ciudad: las 

crónicas de urgencia plasmadas en los 

periódicos apenas pueden traslucir el 

sufrimiento individual de miles de 

damnificados que perdieron todos los 

enseres o incluso la vivienda.  

Apenas unos días después de aque-

lla riada cuyos efectos perdurarán en 

la conciencia colectiva durante déca-

das, el accidente aéreo de una avione-

ta vino a enlutar todavía más la ciu-

dad cuando la impresionante ola de 

solidaridad se había volcado con Se-

villa para paliar en lo posible las ne-

cesidades de tantas personas como se 

habían quedado sin nada.  

El balance definitivo arrojó la cifra 

de 23 muertos y más de un centenar 

de heridos por la caída accidental del 

aparato sobre la multitud que aguar-

daba a los bordes de la autopista de 
San Pablo para recibir la caravana de 

camiones con el auxilio prometido. Lo 

que estaba llamado a convertirse en 

una jornada festiva con espectáculos 

y actuaciones para celebrar la gran res-

puesta solidaria del resto de España 

se convirtió en un luctuoso duelo.  

De todo eso se cumplen ahora se-

senta años. También de las historias 

personales que acompañaron las no-

ticias que coparon los titulares de aque-

llos días de zozobra y luto. Una mira-

da desapasionada a los nombres es-

condidos en la letra menuda de las 

crónicas periodísticas de la época pue-

de servir como piedra de toque para 

los lectores de hoy cuando el abati-

miento por los efectos de la pandemia 

y otros acontecimientos sobrevenidos 

pueden nublar el entendimiento: cual-

quier tiempo pasado no fue mejor. 

Se llamó Moisés. No podía llamarse 

con otro nombre el niño recién na-

cido en medio de la crecida de las 

aguas en San Bernardo. Su madre 

pedía aplausos y besos para el reto-

ño, que vino al mundo a la vez que 

el arroyo Tamarguillo se salió de ma-

dre el 25 de noviembre de 1961 al 

abrirse una brecha de cincuenta me-
tros en el muro de defensa. 

Una catástrofe que cambió Sevi-

lla: cuatro o cinco millones de me-

tros cúbicos inundaron 552 hectá-

reas, afectando a 125.000 vecinos, de 

los que 30.176 se quedaron sin un te-

cho bajo el cobijarse. La historia más 

allá de la riada está hilvanada por 

decenas de nombres propios, pes-

punteados en el periódico.  

Como el de Alfredo Ruiz-Gómez 

que se había lanzado a ayudar des-

de el sábado en que las aguas rom-

pieron el dique de contención a la 

altura de la autopista de San Pablo 

y el lunes todavía no había apareci-

do por su casa, donde lo echaban en 

falta. El anciano Pedro Luque se ofre-

cía a las chicas de Servicio Social 

para entretener a los chavales en el 

refugio del Plantinar. Y el ingeniero  

José Luis Luque, de la empresa Masa, 

ofrecía quinientos pollos para dar 

de comer a los damnificados.  

Sevilla había quedado incomuni-

cada en la tarde del sábado 25 de no-

viembre: las líneas telefónicas se ca-

yeron al inundarse la central de Te-

lefónica en Luis Montoto; se 
suspendieron los tranvías; se cortó 

la conexión ferroviaria a San Ber-

nardo, aunque se mantenía abierta 

la estación de Plaza de Armas; y se 

anegaron muchas carreteras de apro-

ximación a la ciudad, incluida la au-

topista de San Pablo. El aeropuerto 

permaneció cerrado por el vendaval 

aquel fatídico sábado.  

El hilo de conexión de la ciudad 

con el mundo lo mantuvo la radio y 

las lanchas de la Armada y los heli-

cópteros del Aire. El coronel Tho-

mas J. Rogers, comandante del 3.973 

grupo de suministro de combate de 

la USAF, ordenó abrir el gimnasio de 

Santa Clara y allí se refugiaron me-

dio millar de damnificados...

Moisés nació 
entre las aguas 
crecidas en 
San Bernardo 

PRIMER ACTO: LA RIADA

Una madre arropa a su hijo en medio del lodazal tras la riada  // ABC

La siguiente riada en llegar a Sevi-

lla fue mucho más amable que la 

primera: una ola de solidaridad des-

de todos los puntos de España si-

guió a la catástrofe. Primero vinie-

ron los jerarcas del régimen, con el 

almirante Carrero Blanco (minis-

tro subsecretario de Presidencia) 

y el general Vigón (Obras Públicas) 

a la cabeza. Desde el 3 de diciem-

bre, Gual Villalbí, nombrado algo 

así como ministro sin cartera para 

la reconstrucción de Sevilla. Sólo 

cinco días después se estaban re-

partiendo los primeros ajuares: ca-

mas, colchones, sábanas, mantas...  

Cada uno aportaba lo que tenía. 

Quien mucho, mucho; quien poco, 

poco. El marqués de Murrieta, en 

nombre de Coanbega, la embotella-

dora de Coca-Cola, personal, camio-

nes y dinero en metálico; Antonio 

Vázquez Galián, de Linares, prome-

te un envío de prendas de lana; un 

grupo de obreros del señor Alarcón 

de la Lastra reúne 725,36 pesetas; 

y los de la fábrica de tortas de An-

drés Gaviño, 500; doña Aurelia Avi-

lés Alcaudete, 25 pesetas.  

Los artistas se volcaron para es-

pectáculos y galas benéficas con los 

que recaudar fondos. La soprano 

Esperanza Fernández de Córdoba 

se ofreció de las primeras. Y el to-
rero ‘El Trianero’ a matar lo que sa-

liera de toriles, mientras el conde 

de Villafuente Bermeja brindó un 

novillo y el alcalde de Jerez el or-

feón y orquesta del municipio para 

un espectáculo. 

Toda esa corriente inconmensu-

rable, que sorprende en el menu-

deo del recuento diario de las sus-

cripciones populares, la encauzó la 

estrella de la radio del momento, 

Antonio se 
quedó sin 
ejecutar un 
baile imposible

SEGUNDO ACTO: LA SOLIDARIDAD

Antoni

Sevilla, incomunicada la 
tarde del sábado 25 de 
noviembre: ni trenes, ni  
tranvías, ni teléfonos y 
cerrado el aeropuerto

Toda la corriente de 
solidaridad la encauzó la 
estrella de la radio del 
momento, Boby Deglané, 
en la Operación Clavel
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Hace sesenta años, en diciembre de 
1961 Sevilla vivió una de las jornadas 
más luctuosas cuando el accidente de 
una avioneta dejó un reguero de sangre 

entre el público que aguardaba la 
llegada de la caravana con suministros 
y víveres para los damnificados de la 
catastrófica riada del Tamarguillo

Boby Deglané, desde los micrófo-
nos de Radio España en Madrid en 
la bautizada como Operación Cla-
vel con la duquesa de Alba como 
madrina. Millones de pesetas recau-
dados en maratones radiofónicos 
durante tres semanas iban a desem-
bocar en una gala en el teatro Lope 
de Vega para el martes 19 de diciem-
bre en que iban a desplazarse des-
de Madrid los 532 viajeros, 89 ca-
miones, 6 furgonetas y 111 turismos 
transportando 561.180 kilos de ví-
veres por valor de diez millones. 

Antonio el Bailarín era el masca-
rón de proa de aquella función en 
la que se presuponía una jornada 
festiva en toda Sevilla apenas una 
semana antes de Navidad...

 el Bailarín y Deglané, en la radio  // ABC

El editorial de ABC del día 20 de di-
ciembre resumía a la perfección el 
ambiente general en la ciudad: «El 
llanto de Sevilla es más profundo, 
más intenso, más desgarrador que 
en cualquier otra circunstancia, pre-
cisamente porque vivía unas horas 
horas de alborozo, las únicas que go-
zara desde hace varias semanas. Ha-
bía que ver a Sevilla a la una de la 
tarde. El martes se había hecho do-
mingo, fiesta grande».  

Sevilla se había echado a la calle 
el martes 19 de diciembre de 1961 
para recibir la caravana de la Opera-
ción Clavel. No es licencia literaria, 
sino la explicación del gentío que 
abarrotaba la autopista de San Pa-
blo para saludar la llegada del auxi-
lio tras la riada. Pero llegó una tra-
gedia en forma de accidente de una 
avioneta que sobrevolaba la concen-
tración lanzando octavillas.  

El aparato, una Stinson con ma-
trícula EC-AF. D., quiso acercarse a 
la multitud de vecinos de la Corza y 
Árbol Gordo que sostenían unas pan-
cartas alusivas: «Las familias que en 
la Fábrica de Sombreros y en las cho-
zas habitan, desean que estas bue-
nas almas les hagan una visita» y 
«Viva el locutor más grande y la du-
quesa más buena, que han venido a 
Sevilla a invitarnos en Nochebuena. 
¡Gracias Boby!».  

El aparato bajó para que el repor-
tero de ‘Actualidad española’ Anto-
nio Fernández sacara fotografías, 
con tan mala suerte que la avioneta 
quedó enganchada en unos cables 
de alta tensión en la actual Kansas 
City, se balanceó unos segundos y 
acabó precipitándose sobre el gen-
tío convertida en una bola de fuego.  

El piloto, Luis María Jiménez Ro-
mano, que se había ofrecido volun-
tario para maniobrar el aparato, y el 
dueño de la compañía comercial Íca-
ro propietaria de la aeronave, Enri-
que García Fernández, perecieron 
en el acto. El reportero salvó la vida. 

En tierra, entre los espectadores, 
el balance provisional no bajaba de 

veinte muertos (23 confirmados en 
los días posteriores) y no menos de 
ochenta heridos (que subió al cen-
tenar en las horas siguientes).  

Todo quedó suspendido. Se deri-
varon los camiones a los puntos de 
recepción y lo que iban a ser galas y 
funciones se trocaron misas y ré-
quiems. Al día siguiente, 20 de di-
ciembre, se inhumaron los cuerpos 
de quince víctimas en el cementerio 
de San Fernando de Sevilla y de tres 
más en el de Sanlúcar la Mayor: los 

de las hermanas Carmen, Trinidad 
y Rosa (de 26, 17 y 13 años de edad), 
que habían acudido a la Corza, don-
de otra de sus hermanas, Isabel, ha-
bía perdido todos los enseres de su 
casa. El padre de las infortunadas 
había costeado la carrera del taxi 
desde Sanlúcar a Sevilla a una de las 
hijas que no había encontrado hue-
co en los autobuses fletados para que 
no se perdiera el recibimiento a la 
caravana de auxilio. Se habían reu-
nido en la venta de los Reyes, donde 
tomaron un refrigerio antes de si-
tuarse en los arcenes a esperar la co-
mitiva.  

Luego les sobrevino la tragedia. A 
su familia, en primer lugar. Pero tam-
bién a toda Sevilla: la cicatriz de la 
Operación Clavel todavía sangra se-
senta años después.   

Carmen, Rosa y 
Trinidad: tres 
hermanas entre 
los fallecidos

Testigos del accidente corren y vocean para socorrer a los heridos  // ABC

TERCER ACTO: EL ACCIDENTE AÉREO 

La avioneta se enganchó 
con los cables y cayó sobre 
la muchedumbre: más de 
veinte muertos y un 
centenar de heridos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/12/2021

 España

 14 569 EUR (16,470 USD)

 443,55 cm² (71,1%)

 3204 EUR (3622 USD) 

◗ LA LEGISLACIÓN AVANZA

A. Estrella Yáñez

Ni la aprobación de la Ley de la
Cadena Alimentaria, ni la entra-
da en fase de consulta del Plan
Estratégico para la nueva Políti-
ca Agrícola Común, ni las ayudas
de las administraciones son ca-
paces de atajar el principal pro-
blema que atenaza al campo an-
daluz: la crisis de los precios en
origen que tiene a los producto-
res en una campaña de moviliza-
ciones durante todo el mes.

El ministro de Agricultura, Luis
Planas, trató, en una reunión ce-
lebrada hace unos días, de apaci-
guar a los productores, pero las
organizaciones agrarias siguen
mostrando su descontento por-
que el problema persiste.

En unas jornadas celebradas
por Asaja-Sevilla sobre “El futu-
ro de la Agricultura en la Unión
Europea”, el presidente de la or-
ganización, Ricardo Serra, in-
sistió en reclamar la principal
demanda del sector: unos pre-
cios dignos que cubran los cos-
tes para el productor. Dijo que

por más nuevas leyes que se
aprueben, la cadena alimenta-
ria no funcionará mientras al
agricultor se le sigan pagando
0,15 euros por unas naranjas
que se venden unas pocas horas
después a más de tres euros en
cualquier mercado de Europa.

Serra, aseguró que “vivimos en
un momento convulso, de mu-
chísimos cambios, con una fiebre
de lo verde que no siempre es re-
al y todo eso afecta al trabajo del
agricultor. Ante esto, es funda-
mental tomar un poco de distan-
cia, porque ningún viento favore-
ce a quien no sabe dónde va”.

La Coordinadora de Organiza-
ciones de Agricultores y Gana-
deros (COAG) de Andalucía, ha
mostrado su decepción tras la
reunión con el Ministro de Agri-
cultura, a la que acudieron to-
dos los agentes de la cadena ali-
mentaria, incluyendo las orga-
nizaciones agrarias –Asaja,
COAG y UPA-, las OPA’s, Coope-

rativas Agroalimentarias, FIAB
y Asociaciones de la distribu-
ción, en la que se trató la crisis
del sector alimentario y, en con-
creto, la brutal repercusión de la
subida de costes de producción.
Para COAG, la reunión no fue ni
satisfactoria, ni convincente y
sus representantes señalaron
que el encuentro no aportó ni
soluciones concretas, ni medi-
das claras para los principales
problemas: los costes de produc-
ción, la crisis de precios y las im-
portaciones de terceros países.

COAG Andalucía explica que la
buena voluntad expresada por
Planas de estudiar las iniciativas
de las organizaciones y convocar
un nuevo encuentro es insufi-
ciente “y debería haberse pasado
ya a la puesta en marcha de ac-
ciones que aporten soluciones
efectivas y reales para la agricul-
tura”. Las propuestas de COAG se
dirigen a tres vertientes: por un
lado, la asunción de medidas fis-

cales para rebajar los costes de
producción, incluyendo tarifas
eléctricas especiales para la agri-
cultura; por otro lado, el cumpli-
miento de la Ley de la Cadena en
lo que se refiere a la obligación
de los supermercados de pagar
un precio que cubra los costes de
producción, dejando un margen
de renta digna; y por último, el
control de las importaciones de
terceros países con la puesta en
marcha, más concretamente, de
un observatorio, a través del cu-
al identificar con claridad los
controles en funcionamiento, el
volumen de las importaciones y,
sobre todo, el pago de las tasas
arancelarias.

El propio secretario general de
Agricultura, Ganadería y Ali-
mentación de la Consejería de
Agricultura, Pesca y Desarrollo
Sostenible de la Junta de Andalu-
cía, Vicente Pérez, afirmó en las
jornadas de Asaja Sevilla que nos
encontramos en un escenario im-
portante, con una nueva PAC que
se acaba de aprobar y explicó
que desde la Administración se
está tratando que se imponga el

modelo de trabajo que se seguía
en Andalucía, aunque expresó su
preocupación ante dos asuntos:
la mayor gobernanza que ahora
tienen los Estados y la puesta en
marcha de los ecoesquemas.

Pérez lamentó que la nueva
PAC no tenga en cuenta la diver-
sidad agronómica de cada región
y afirmó que desde el Gobierno
se intenta trabajar frente a los de-
sequilibrios de la cadena alimen-
taria y la rentabilidad de las ex-
plotaciones, para lo que se elabo-
ró un plan estratégico, aunque se
mostró optimista.

El europarlamentario y dos
veces ministro de Agricultura de
Italia, Paolo de Castro, dijo en
las jornadas de Asaja Sevilla so-
bre “El futuro de la Agricultura
en la Unión Europea” que “el
ataque a la agricultura es hoy al-
go diario por problemas que no
tienen nada que ver con los agri-
cultores, porque no se conoce
bien su trabajo; se nos acusa de

M. G.

Retirada de sandía en un vertedero por la crisis de precios.

● Aprobada la Ley de la Cadena de Valor ● El Plan Estratégico para la Política Agrícola

Comunitaria está en fase de consulta pública ● Los productores siguen movilizándose

Lasubidade los
costesdeproducción
hacen insostenibles
muchasexplotaciones

Losganaderosde
extensivodenuncianque
laPACdiscriminaa la
dehesayapartedeolivar

Tensión en el campo andaluz: de la
crisis de precios en origen a la PAC

UN CAMPO DE MINAS

5

D Reunión con el ministro de Agricultura Las
organizaciones agrarias y demás operadores
llevaron sus demandas al ministro de Agricultura,
que les prometió estudiar sus peticiones.

D Aprobación de la Ley de la Cadena Piden más
control por parte de la AICA.

D Nueva PAC Recién aprobada la nueva Política
Agrícola Común, su aplicación está pendiente de los
planes estratégicos de cada estado y de los
ecoesquemas.

D Importaciones de terceros países Los
productoresreclaman inspecciones para competir
en igualdad de condiciones.

D Jóvenes Sólo 1.400 de las 8.000 solicitudes de
ayudas corresponden a jóvenes.
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utilizar mucha química, pero los
agricultores tienen combatir en-
fermedades y si no hay química
tendrá que haber otras solucio-
nes concretas para que haya una
alternativa y para eso se necesi-
ta mucho tiempo y mucha inno-
vación”, ha asegurado.

“La agricultura necesita alia-
dos, desde la propia Comisión de
Agricultura del Parlamento Eu-
ropeo siempre estamos en lucha
con la Comisión de Medio Am-
biente, hemos tenido centenares
de manifestaciones contra la PAC
y contra nuestro trabajo”, afirmó
de Castro. “Esta nueva PAC ha si-
do la más difícil de negociar, pe-
ro hemos logrado 387.000 millo-
nes de euros hasta 2027 y esto
hay que legitimarlo en la opinión
pública, hay que pensar cómo
conseguir apoyos a favor de la
agricultura y hacer un esfuerzo
añadido para lograr más apoyo
para la PAC”.

La nueva Política Agrícola Co-
munitaria deja muy descontento
al sector ganadero extensivo que
junto a la agricultura de monta-
ña anuncian su “lucha contra la
tremenda injusticia que se quie-
re llevar a cabo en esta nueva re-
forma de la PAC, tan sonada y
que apuntaba a nivel europeo ha-
cia la sostenibilidad”. Explican
que “los pastos, la ganadería ex-
tensiva, la dehesa y el olivar de
montaña de secano, serán más
discriminados y desfavorecidos
que nunca, algo incomprensible
ante la situación que vivimos tan-
to a nivel medioambiental, como
social, económico y sanitario”.

Y en todo este cóctel la aproba-
ción de la Ley de la Cadena ha
elevado el nivel de crispación. En
el caso de COAG por considerar
que no va a solucionar todos los
problemas del campo, aunque es-
peran que sirva para lograr un
mayor y mejor reparto del valor
que generan los alimentos y que
paga el consumidor en el lineal,
así como para repartir la carga
ante situaciones como las actua-
les de tensión en los precios.

Miguel Padilla, secretario ge-
neral de COAG afirma que “no

puede ser que, como siempre, sea
el sector primario el único que se
eche a la espalda los incrementos
de los costes de producción que
estamos sufriendo, la Ley de la
Cadena es y debe seguir siendo
un instrumento clave para asegu-
rar la rentabilidad de todos los
eslabones de la cadena”.

“Todas las administraciones
implicadas en la aplicación de la
ley, tanto a nivel estatal como en
los territorios, deben trabajar pa-
ra su completo despliegue desde
el minuto inicial. Las personas
del sector primario debemos per-
cibir un precio por encima de
nuestro coste de producción, co-
mo marca la ley y poder seguir
adelante con nuestras eficientes
y sostenibles explotaciones”.
“Por ello, además del refuerzo de

la Agencia de Información y Con-
trol Alimentarios, que es cru-
cial”, agregó Padilla.

COAG sostiene que se deben
potenciar las inspecciones de ofi-
cio por parte de las administra-
ciones frente a las prácticas no
permitidas, en el marco de un
plan de inspección y control que
asegure el cumplimiento inme-
diato de la ley y que agilice la tra-
mitación de expedientes y la im-
posición de sanciones, en su ca-
so. También recomienda llevar a
cabo campañas de información y
explicación del alcance de las re-
formas introducidas, así como
acelerar al máximo la puesta en
marcha del registro digital de
contratos alimentarios.

Reclama también que el Obser-
vatorio de la Cadena estatal y las
comunidades autónomas se im-
pliquen en la realización de estu-
dios de cadena en los distintos
sectores y realicen los informes y
estudios de cadena recogidos en

la ley, además de identificar los
índices de precios y costes me-
dios de producción y su evolu-
ción. Y el reparto de las ayudas a
los jóvenes pone la guinda a este
pastel. La Federación de Juven-
tudes Agrarias de COAG Andalu-
cía denuncia que los jóvenes re-
cién incorporados a la actividad
agraria se han quedado fuera de
las ayudas para la mejora del ren-
dimiento y la sostenibilidad glo-
bal de las explotaciones, más co-
nocidas como ayudas de moder-
nización de explotaciones.

La coordinadora de Juventu-
des de COAG Andalucía, Clara
Torreblanca, afirma que los jó-
venes agricultores y ganaderos
andaluces han recibido un gran
varapalo tras conocerse el pasa-
do 22 de noviembre la resolu-
ción provisional de concesión de
ayudas a la modernización de
explotaciones, de la convocato-
ria correspondiente a 2020, en
la que se habían presentado más
de 8.300 solicitudes en toda An-
dalucía. De ellas, sólo 1.400 so-
licitudes han entrado en concu-
rrencia competitiva, “dejando a
los jóvenes fuera de las ayudas
–asegura la responsable de Ju-
ventudes de Andalucía-, ya que
lógicamente no cuentan con los
puntos por explotación priorita-
ria con los que sí cuentan las de
agricultores y ganaderos profe-
sionales. Por lo tanto, los jóve-
nes competimos en una total de-
sigualdad de condiciones con
los demás solicitantes de las
ayudas. Las bases reguladoras
discriminan a los recién incor-
porados a la actividad agraria”.

Ante lo que los jóvenes consi-
deran una lamentable injusticia,
Clara Torreblanca reclama para
esta convocatoria se amplíe el
presupuesto necesario para que
los jóvenes agricultores y gana-
deros puedan acceder a unas
ayudas públicas.

“Proponemos –añade- que la
Consejería emita un certificado
de no inicio para los jóvenes que
se han quedado fuera de las ayu-
das y tengan que acometer sus in-
versiones ya”.

Losproductorespiden
a lascomunidades
autónomasmedidas
urgentesparaelsector

M. G.

Reunión del ministro de Agricultura, Luis Planas, con los agentes de la cadena alimentaria.
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, participó, junto al se-
cretario general de Agricultura,
Ganadería y Alimentación de la
Junta de Andalucía, Vicente Pé-
rez García de Prado, en la inau-
guración de la Jornada ‘El Futu-
ro de la Agricultura en la Unión
Europea’, organizada por Asaja
Sevilla y el Instituto de Cuestio-
nes Agrarias y Medioambienta-
les (ICAM), con la colaboración
de Prodetur, la Fundación Caja
Rural del Sur, el Colegio de Inge-
nieros Agrónomos de Andalu-
cía, BASF y Asegasa. En el acto
también participaron el presi-
dente de ICAM, José Mª Loring,
el jefe de Ventas de BASF en Es-
paña Soluciones Agrícolas, Je-
sús Delgado, y el presidente de
Asaja-Sevilla, Ricardo Serra.

Mientras que, por un lado, se
evidenció la esencialidad e im-
portancia de del sector agrícola
durante la pandemia mundial,
el objetivo de la jornada, según
plantean las entidades organiza-
doras, es una reflexión sobre la
“encrucijada” en la que se en-
cuentra la agricultura europea
–y, por tanto, la andaluza y la se-
villana– , “con el nuevo Pacto

Verde impulsado por la Unión
Europea con orientaciones me-
dioambientales y de lucha con-
tra el cambio climático que con-
dicionará de manera muy im-
portante nuestra agricultura y
ganadería; una nueva reforma
de la PAC con muchas más exi-
gencias medioambientales y con
menor presupuesto”; un factor
de globalización “cada día más
importante; un encarecimiento
de los costes de producción que
ahogan al sector agrario; y una
línea de actuación de otras po-
tencias mundiales radicalmente
distinta a la de la Unión Europea
en materia agraria”.

En su intervención, el presi-
dente de la Diputación se refi-
rió a los agricultores como “los
primeros interesados” en man-
tener y garantizar la sostenibi-
lidad del agro. “Pero lo que no
puede concebirse es que a este
colectivo, a un sector que es el
alma de muchos rincones de
Andalucía, se les plantee una
reconversión inmediata como
la que propone el Pacto Verde
europeo”. En esta línea, Villa-
lobos se mostró favorable al
mencionado Pacto Verde “pero
con los tiempos y exigencias

que pretende la UE, imposible”,
remarcó. Así, argumentó que
una reconversión como la que
se plantea “no puede hacerse
de la noche a la mañana y, ade-
más, con menos presupuesto
en cada marco comunitario pa-
ra la PAC”, dado que, a criterio
de Rodríguez Villalobos, que
aludió al “sentido común”, no
es posible transformar los hábi-

tos y niveles de producción “de
la noche a la mañana sin que se
resienta la garantía de suminis-
tro y el bolsillo, ya dañado, de
nuestros agricultores”.

“De momento, lo que toca es
afinar muchísimo en la estrate-
gia nacional de la PAC, recién
aprobada por el Parlamento
Europeo el pasado martes. Por-
que es ese plan estratégico na-

cional el que debe reforzar el
papel y las herramientas que se
den a los agricultores, a través
de sus organizaciones, para di-
versificar las producciones, re-
ducir los costes y emprender
acciones colectivas ambiciosas.
Y, en eso, la Junta debe defen-
der los intereses de la agricul-
tura andaluza con vehemencia
y determinación”.

Villalobos apoya elPacto Verde, pero
rechaza los “tiempos y exigencias” de la UE

Momento de la jornada sobre la Agricultura en la UE.

Entorno. El presidente provincial participó en la Jornada ‘El Futuro de la Agricultura en la UE’,

organizada por Asaja Sevilla y el Instituto de Cuestiones Agrarias yMedioambientales (ICAM)
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Mide 40 metros de alto, pesa 
25.000 kilos, tiene una potencia de 
19.000 watios y cuenta con más de 
100.000 puntos de luz. Estas son 
algunas de las características de la 
atracción estrella de este año en 
Sevilla. El Árbol Píxel es la 
estructura de luces led más alta de 

Europa y desde ayer es uno de los 
puntos de visita para todos los 
que llenan las calles de la capital 
hispalense en un puente festivo 
que ha cruzado ya el ecuador. 
Centenares de personas presen-
ciaron el momento del encendido 
del árbol, que además cuenta con 

un espectáculo de luces y sonido 
que se activa cada media hora. El 
alcalde, Juan Espadas, y su más 
que previsible sucesor, Antonio 
Muñoz, fueron los encargados de 
accionar el sistema de luz. Espa-
das ha apelado a la responsabili-
dad de los sevillanos en estos días 
festivos en los que las calles del 
casco antiguo presentan un 
ambiente masivo.

 NAVIDAD EN SEVILLA 

Se enciende la atracción estrella de este año

RAÚL DOBLADO
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ABC 
Equipo directivo de Tier1 en la salida al BME Growth

E. FREIRE 

SEVILLA 

Tier1 está poniendo toda la carne en 

el asador para ser el primer proveedor 

de software especializado en el sector 

del retail de la península Ibérica. La 

empresa sevillana de servicios infor-

máticos seguirá con un plan agresivo 

de crecimiento inorgánico a través de 

adquisiciones de otras firmas del sec-

tor, que puedan complementar y en-

riquecer la tecnología propia que des-

pliega bajo la marca Comerzzia. Este 
mismo año ha comprado dos empre-

sas, la bilbaína Compudata, especia-

lista en software para el comercio de 

alimentación, y la portuguesa CPI Re-

tail, con soluciones para el segmento 

moda. Con anterioridad, en 2017, ha-

bía tomado el control de la madrileña 

ASG, una estrategia que le aporta, ade-

más, mercados complementarios y 

clientes relevantes. 

El foco principal de Tier1 sigue pues-

to en firmas de este mismo perfil, que 

facturen entre 500.000 euros y cinco 

millones. Preferentemente, su aspira-

ción es tomar la mayoría del capital. 

Eduardo Fuentesal, director corpora-

tivo, ha detallado los objetivos de ex-

pansión  de la compañía, marcados en 

su plan estratégico 2021-2023. Duran-

te una intervención para Estrategias 

de Inversión, Fuentesal ha avanzado 

que la cotizada sevillana no dudará en 

acudir a una ampliación de capital en 

caso de necesitar financiación adicio-

nal para este plan de crecimiento. «Has-

ta ahora no nos ha hecho falta porque 

hemos generado caja suficiente para 

comprar esas sociedades, pero si más 

adelante se nos presenta una oportu-

nidad de inversión en una compañía 

más grande, que requiera otros recur-

sos financieros, acudiremos a una am-

pliación de capital», avanzó. «Busca-

mos la generación de sinergias, no  una 

mera agregación de ventas», apuntó. 

SGA (sistemas de gestión de almacén) 

o ciberseguridad son algunos de cam-

pos que tiene en el radar. 

El grupo tecnológico se apoya en 

dos patas: Tier1, la empresa histórica, 

fundada en Sevilla en 1993 por Fran-

cisco Javier Rubio; y Comerzzia, la fi-

lial que aporta el nombre de marca a 

su software para el retail, que está par-

ticipada en un 90% por Tier1 y en un 

10% por Seidor. El analista internacio-

nal Gartner ha posicionado a Comer-

zzia entre las 15 principales solucio-

nes mundiales para grandes y media-

nos ‘retailers’. Un mercado que ha 

«abonado» el Covid, ya que la pande-

mia ha acelerado la transformación 

digital del comercio minorista.   

En su cartera de más de mil clien-

tes figuran marcas como Dior, Tous, 

Aromas, Picolinos o Adolfo Domín-

guez entre los especialistas; o Covap, 

MAS, Spar, Sánchez Romero o Euro-

madi en el segmento ‘food’.  

Su fortaleza es ofrecer toda la ma-
quinaria de software que necesitan los 

‘retailers’, desde el comercio digital, a 

tecnologías en el punto físico o las he-

rramientas para fidelizar clientes y 

segmentar o centralizar ventas. El des-

pliegue y el mantenimiento de la in-

fraestructura en tienda lo realiza a tra-

vés de Tier1, que se encarga también 

de monitorizar todos los servicios en 

la nube (cloud). Esta cobertura, con 

personal propio, llega ya a más de un 

millón de elementos de hardware en 

Iberia.   

Entre sus objetivos de futuro, Tier1 

se plantea desarrollar nuevos nego-

cios y entrar en más sectores de acti-

vidad, como el farmacéutico y el canal 

horeca (hostelería, restauración y ca-

tering), aprovechando su fortaleza y 

su capacidad para fabricar software 

propio.

Tier1 sigue de compras para 
potenciar su software del comercio
∑ La tecnológica 

sevillana ampliará 
capital si necesita 
financiar una gran 
adquisición

Dar el salto al 

mercado abierto 

Desde junio de 2018, Tier1 
cotiza en BME Growth, el 
mercado español de capitales 
especializado en pymes en 
fase de crecimiento. En mayo 
pasado, la compañía aprobó 
un split de sus acciones para 
mejorar la liquidez y facilitar 
el acceso de nuevos inverso-
res. Su objetivo ahora es dar 
un paso más y salir al merca-
do continuo o abierto.  
Los ingresos de Tier1 alcanza-
ron los 8,3 millones de euros 
en el primer semestre, un 42% 
más que en el mismo periodo 
de 2020. A cierre de 2021 
prevé llegar a los 15 millones.
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C
UANDO en la década de los sesenta tuve 
que incorporarme a la mili, opté por la Ins-
trucción Premilitar Superior (IPS), las lla-
madas Milicias Universitarias. Un buen 
día recibo una atenta carta que me cita-
ba en el taller de un sastre de la Plaza del 

Pan. Allí un señor muy educado me tomó medidas de 
un uniforme francamente elegante, que a los pocos 
días estaba presto y por sorprendente que me pare-
ciera, no tuve que abonar ni un céntimo por él. «Lo 
paga el Ejército», se limitó a contestar. No oculté mi 
contento. «El Estado cuida a sus servidores», pensé. 

Terminadas mis oposiciones, me instalé en Madrid 
para asistir a la Escuela Judicial. Un día Cancio, el eter-
no y señorial bedel, nos informó que vendría el sastre 
a tomarnos medidas para las togas. El sastre, el sr. Ca-
sado, era de Zamora y la toga que aún me acompaña, 
de Zamora también. Lo que me ha hecho sudar la pu-
ñetera. A los pocos días, la factura de la pesada toga. 
«¿Dónde me he metido yo, que aquí me imponen y 
me cobran el uniforme? 

En 1983 llegué a Sevilla y, tras siete años en mi inol-
vidable Juzgado de Instrucción número cinco, pasé a 
la Sala de lo Contencioso Administrativo del Tribu-
nal Superior de Justicia de Andalucía, Ceuta y Melilla 
hasta mi indeseada jubilación 

Recuerdo que cuando llegué a la Sala un com-
pañero me hizo sitio en el pico de su mesa y me 
prestó un bolígrafo, un lápiz, un sacapuntas de plás-
tico y una goma Pelikan. Y así ha trascurrido mi ca-
rrera, dependiente en lo económico del Ministerio 
de Justicia de turno, que ni de un boli se preocupó 
nunca de dotarme. 

Anteriormente la Audiencia se situaba en la 
Plaza de San Francisco y los juzgados en Apoda-
ca.  Por fin la sede judicial, verdadera Ciudad de 
la Justicia, se inauguró el 13 de febrero de 1971 en 
los terrenos del Prado, junto a otro edificio menor 
donde se ubicarían los juzgados. El lugar había sido 
acomodo de la Pila del Pato y allí murió a garrote vil 
en 1781 la última víctima del Santo Oficio, curiosa-
mente una monja condenada por hereje. 

Mas por un lamentable error se utilizaron los pla-
nos de la Audiencia  de Salamanca. Parecen la misma 
por dentro y por fuera y en ella instalaron cientos de 
radiadores para combatir el frío castellano,  pero nada 
contra el inmenso calor sevillano que, entre tantos, 
padecí hasta la tardía colocación de discretos dispen-
sadores de aire acondicionado. 

Desde la Sala de Gobierno se creó una Comisión 
Mixta con la Administración prestacional, la Junta de 
Andalucía, cuyos encuentros servían de poco. En to-
dos, sin embargo,  se hablaba profusa y alegremente 
de la próxima, inminente, Ciudad de la Justicia. De 
esto hace algo más de veinte años. 

Hemos sido muchos los que nos hemos manifes-
tado contra los sucesivos lugares en que la Junta, el 
Ayuntamiento y el Estado, que nunca se ponen de 
acuerdo, señalaban como óptimos, siempre lejanos a 
la sede actual (que yo sigo defendiendo como la me-
jor ubicación para una Ciudad de una Justicia sufi-

ciente) llamada a albergar todos los órganos judicia-
les de los distintos órdenes, clínicas, dependencias 
para profesionales y albergue para los detenidos. Para 
eso cabe aprovechar un aparcamiento que existe en 
un lateral del edificio de los juzgados y dos amplias 
zonas contiguas donde se estacionan actualmente 
autobuses urbanos que, unidos a la actual construc-
ción, constituirían una sede céntrica y óptima para 
tan esenciales servicios. 

Pero llevarse los organismos judiciales a Palmas 
Altas, como parece pretender la Junta de Andalucía, 
supone, a mi juicio, un monumental disparate. Aleja 
la Justicia del justiciable, obliga a todos a incómodos 
y largos desplazamientos, que requerirá costosas me-
didas para subvenir a estos e incluso impedirá a  mu-
chas personas sin medios poder acceder a horas in-
tespectivas a sedes de urgencia como el Juzgado de 
Guardia.  Elevo mi modesta protesta, consciente de 
que así piensan muchos jueces, funcionarios, letra-
dos, procuradores y cualquier ciudadano que dedi-
que su reflexión a este asunto nada trivial; confío que, 
una vez más, cambién la ubicación prevista por otra 
más razonable. 

Lo cierto es que, a lo largo de los años, el abando-
no por las administraciones de cuanto concierne a la 
Justicia es proverbial.  Nuestra Audiencia, como la ma-
yoría de las sedes judiciales, sufre las consecuencias 
de una política de indolencia, cuando no de oposición, 
de las Administraciones públicas. Los pleitos se eter-
nizan ante la indiferencia del poder político que, a ve-
ces, teme incluso que alguno se acelere en su resolu-
ción. Todo el mundo sabe que faltan magistrados, que 
algunos huyen a destinos más livianos y que los or-
ganismos permanecen dotados de un material infor-
mático obsoleto e insuficiente. No es relevante para 
los políticos invertir en Justicia. 

Para colmo, no son pocos los que  atacan inmise-
ricordes a los jueces, utilizando espúriamente hasta 
leyes para menoscabar su función, insultando abier-
tamente a los tribunales algunos ministros incultos 
e  inmaduros o desobedeciéndolos, como el presiden-
te de la Generalidad. 

Pero no podrán con los jueces. Y siendo así que exis-
ten excepciones como en todos los colectivos, los ma-
gistrados dejan jirones de su existencia por sacar ade-
lante la solución de sus contiendas con sometimien-
to a la Ley y la Justicia; algunos, incluso la vida, como 
nuestro compañero Joaquín Sánchez Ugena. Nos se-
guirán atacando pero España, gracias a sus jueces, 
tiene garantizada la independencia de estos ejempla-
res servidores públicos y la defensa del Estado de De-
recho. 

 Es algo excelso ser juez, una incomparable viven-
cia de lealtad pertenecer a un estamento que consti-
tuye la última trinchera de la paz social. Merecería la 
pena que los políticos los respetaran y dotaran sus or-
ganismos de cierta dignidad.

Para colmo, no son pocos los que  
atacan inmisericordes a los jueces, 
utilizando espúriamente hasta leyes 
para menoscabar su función

Una Justicia lejana
TRIBUNA ABIERTA

ABC

ANTONIO MORENO ANDRADE ES EXMAGISTRADO

POR ANTONIO 
MORENO ANDRADE
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S. L. 

CIUDAD 

La aerolínea Blue Air ha anunciado al 

Ayuntamiento de Sevilla una nueva 

ruta aérea directa entre la capital de 
Rumanía, Bucarest, y el aeropuerto de 

San Pablo a partir de «finales de junio 

de 2022». Esta conexión contará con 

dos vuelos semanales en aviones Boe-

ing 737/800, que tienen una capacidad 

para 189 pasajeros. 

Así lo confirmaba ayer el Ayunta-

miento en un comunicado en el que el 

delegado municipal de Hábitat Urba-

no, Cultura y Turismo, Antonio Mu-

ñoz, destacaba que «la decisión de esta 

aerolínea, fruto del trabajo conjunto 

que se realiza en la Mesa de la Conec-

tividad impulsada por el Ayuntamien-

to de Sevilla, y que cuenta con la pre-

sencia del aeródromo hispalense y em-

presas, abre nuevas posibilidades en 

un mercado estratégico para el desti-

no Sevilla como es centroeuropa y la 

Europa del Este». 

A esta nueva ruta entre Sevilla y Bu-

carest se sumará el lanzamiento de fu-

turos vuelos desde la capital rumana 

hacia Zaragoza, Bilbao, Alicante, Má-

laga, Valencia, Ibiza, Palma de Mallor-

ca, Tenerife, Barcelona y Madrid, pre-

vistos también para junio de 2022, los 
cuales conectarán Bucarest y Cluj Na-

poca –al noroeste del país– con varias 

frecuencias semanales. 

Con ello, la compañía «afianza» su 

posición en España, al completar su 

oferta vacacional de destinos europeos 

alcanzando los 18 vuelos directos en-

tre España y Rumanía. 

Miércoles y domingo 
En el caso de Sevilla, los vuelos pro-

cederán del aeropuerto internacio-

nal Bucarest-Henri Coanda (OTP) los 

miércoles y domingos. La compañía 

recuerda, además, que Rumanía es 

un destino de alta demanda en Espa-

ña, de ahí las expectativas que se 

abren al trasiego de pasajeros entre 

ambos países gracias a las nuevas co-

nexiones previstas.  

En estos momentos, Blue Air no 

opera rutas desde San Pablo, según 

recordaba el Ayuntamiento, que ha 

aclarado que los vuelos a Bucarest ya 

se pueden reservar en la web de la 

compañía. 

Blue Air es la aerolínea rumana más 

importante en cuanto al número de 

pasajeros. Su modelo de negocio es ul-
tra low-cost, buscando «oportunida-

des de negocio en los mercados con 

poca conectividad pero altamente de-

mandados en su red de rutas», según 

detalla el Consistorio. 

La compañía opera aviones Boeing 

737 y en sus 16 años de historia ha 

transportado a más de 30 millones de 

pasajeros y ha volado más de 340 mi-

llones de kilómetros, según las cifras 

aportadas por Blue Air. La empresa 

posee certificación IATA Operational 

Safety Audit (IOSA) de la Asociación 

Internacional de Transporte Aéreo.

Blue Air abre en 2022 
una ruta que conectará 
Sevilla con Bucarest

∑ Poder volar a la capital 
rumana es clave para 
abrir mercados, señala 
el Ayuntamiento

La compañía impulsa un 
modelo «ultra low-cost» en 
mercados con poca 
conectividad pero con alta 
demanda de viajeros
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D E F M A My Jn Jl A S O N D

Nyesa  0,005  9,76 -28,57 

IAG  1,670  7,89 -6,84 

Innovate Solutions  0,860  7,23 -20,00 

Prisa  0,520  6,41 -41,43 

Montebalito  1,540  6,21  7,34 

Dia  0,020  4,70 -70,00 

Airbus  102,960  4,64 13,92 

Tec. Reunidas  7,370  4,46 -31,89 

BBVA  5,000  4,42 27,28 

Meliá  5,880  4,36  2,87 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 3,677$ -10,21% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

NH Hoteles  3,040 -5,01 -8,91 

Renta Corp.  1,800 -3,49 -10,69 

Codere  0,290 -3,48 -77,51 

Borges  2,720 -2,86 -5,56 

Berkeley  0,100 -2,68 -73,18 

Oryzon  2,740 -2,66 -21,71 

Deoleo  0,290 -2,15 14,86 

GAM  1,500 -1,96 31,58 

Reig Jofre  3,440 -1,58 -21,10 

Azkoyen  5,000 -1,57  3,75 

BBVA 5,00  4,42 

Iberdrola 9,96  2,76 

Walgreens 48,3 3,80 

Boieng 205,88 3,72 

Safran 98,66 -3,41 

Philips 30,20 -2,86 

Nike 168,94 -0,81 

Verizon 51,06 -0,70 

Inter Airlines 1,423 8,08 

Flutter Ente 106,250 5,93 

Darktrace 4,162 -2,48 

Polymetal 13,325 -1,66 

1.773,50$ -0,12%72,490$  3,69%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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◗ LA LEGISLACIÓN AVANZA

A. Estrella Yáñez

Ni la aprobación de la Ley de la
Cadena Alimentaria, ni la entra-
da en fase de consulta del Plan
Estratégico para la nueva Políti-
ca Agrícola Común, ni las ayudas
de las administraciones son ca-
paces de atajar el principal pro-
blema que atenaza al campo an-
daluz: la crisis de los precios en
origen que tiene a los producto-
res en una campaña de moviliza-
ciones durante todo el mes.

El ministro de Agricultura, Luis
Planas, trató, en una reunión ce-
lebrada hace unos días, de apaci-
guar a los productores, pero las
organizaciones agrarias siguen
mostrando su descontento por-
que el problema persiste.

En unas jornadas celebradas
por Asaja-Sevilla sobre “El futu-
ro de la Agricultura en la Unión
Europea”, el presidente de la or-
ganización, Ricardo Serra, in-
sistió en reclamar la principal
demanda del sector: unos pre-
cios dignos que cubran los cos-
tes para el productor. Dijo que

por más nuevas leyes que se
aprueben, la cadena alimenta-
ria no funcionará mientras al
agricultor se le sigan pagando
0,15 euros por unas naranjas
que se venden unas pocas horas
después a más de tres euros en
cualquier mercado de Europa.

Serra, aseguró que “vivimos en
un momento convulso, de mu-
chísimos cambios, con una fiebre
de lo verde que no siempre es re-
al y todo eso afecta al trabajo del
agricultor. Ante esto, es funda-
mental tomar un poco de distan-
cia, porque ningún viento favore-
ce a quien no sabe dónde va”.

La Coordinadora de Organiza-
ciones de Agricultores y Gana-
deros (COAG) de Andalucía, ha
mostrado su decepción tras la
reunión con el Ministro de Agri-
cultura, a la que acudieron to-
dos los agentes de la cadena ali-
mentaria, incluyendo las orga-
nizaciones agrarias –Asaja,
COAG y UPA-, las OPA’s, Coope-

rativas Agroalimentarias, FIAB
y Asociaciones de la distribu-
ción, en la que se trató la crisis
del sector alimentario y, en con-
creto, la brutal repercusión de la
subida de costes de producción.
Para COAG, la reunión no fue ni
satisfactoria, ni convincente y
sus representantes señalaron
que el encuentro no aportó ni
soluciones concretas, ni medi-
das claras para los principales
problemas: los costes de produc-
ción, la crisis de precios y las im-
portaciones de terceros países.

COAG Andalucía explica que la
buena voluntad expresada por
Planas de estudiar las iniciativas
de las organizaciones y convocar
un nuevo encuentro es insufi-
ciente “y debería haberse pasado
ya a la puesta en marcha de ac-
ciones que aporten soluciones
efectivas y reales para la agricul-
tura”. Las propuestas de COAG se
dirigen a tres vertientes: por un
lado, la asunción de medidas fis-

cales para rebajar los costes de
producción, incluyendo tarifas
eléctricas especiales para la agri-
cultura; por otro lado, el cumpli-
miento de la Ley de la Cadena en
lo que se refiere a la obligación
de los supermercados de pagar
un precio que cubra los costes de
producción, dejando un margen
de renta digna; y por último, el
control de las importaciones de
terceros países con la puesta en
marcha, más concretamente, de
un observatorio, a través del cu-
al identificar con claridad los
controles en funcionamiento, el
volumen de las importaciones y,
sobre todo, el pago de las tasas
arancelarias.

El propio secretario general de
Agricultura, Ganadería y Ali-
mentación de la Consejería de
Agricultura, Pesca y Desarrollo
Sostenible de la Junta de Andalu-
cía, Vicente Pérez, afirmó en las
jornadas de Asaja Sevilla que nos
encontramos en un escenario im-
portante, con una nueva PAC que
se acaba de aprobar y explicó
que desde la Administración se
está tratando que se imponga el

modelo de trabajo que se seguía
en Andalucía, aunque expresó su
preocupación ante dos asuntos:
la mayor gobernanza que ahora
tienen los Estados y la puesta en
marcha de los ecoesquemas.

Pérez lamentó que la nueva
PAC no tenga en cuenta la diver-
sidad agronómica de cada región
y afirmó que desde el Gobierno
se intenta trabajar frente a los de-
sequilibrios de la cadena alimen-
taria y la rentabilidad de las ex-
plotaciones, para lo que se elabo-
ró un plan estratégico, aunque se
mostró optimista.

El europarlamentario y dos
veces ministro de Agricultura de
Italia, Paolo de Castro, dijo en
las jornadas de Asaja Sevilla so-
bre “El futuro de la Agricultura
en la Unión Europea” que “el
ataque a la agricultura es hoy al-
go diario por problemas que no
tienen nada que ver con los agri-
cultores, porque no se conoce
bien su trabajo; se nos acusa de

M. G.

Retirada de sandía en un vertedero por la crisis de precios.

● Aprobada la Ley de la Cadena de Valor ● El Plan Estratégico para la Política Agrícola

Comunitaria está en fase de consulta pública ● Los productores siguen movilizándose

Lasubidade los
costesdeproducción
hacen insostenibles
muchasexplotaciones

Losganaderosde
extensivodenuncianque
laPACdiscriminaa la
dehesayapartedeolivar

Tensión en el campo andaluz: de la
crisis de precios en origen a la PAC

UN CAMPO DE MINAS

5

D Reunión con el ministro de Agricultura Las
organizaciones agrarias y demás operadores
llevaron sus demandas al ministro de Agricultura,
que les prometió estudiar sus peticiones.

D Aprobación de la Ley de la Cadena Piden más
control por parte de la AICA.

D Nueva PAC Recién aprobada la nueva Política
Agrícola Común, su aplicación está pendiente de los
planes estratégicos de cada estado y de los
ecoesquemas.

D Importaciones de terceros países Los
productoresreclaman inspecciones para competir
en igualdad de condiciones.

D Jóvenes Sólo 1.400 de las 8.000 solicitudes de
ayudas corresponden a jóvenes.
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utilizar mucha química, pero los
agricultores tienen combatir en-
fermedades y si no hay química
tendrá que haber otras solucio-
nes concretas para que haya una
alternativa y para eso se necesi-
ta mucho tiempo y mucha inno-
vación”, ha asegurado.

“La agricultura necesita alia-
dos, desde la propia Comisión de
Agricultura del Parlamento Eu-
ropeo siempre estamos en lucha
con la Comisión de Medio Am-
biente, hemos tenido centenares
de manifestaciones contra la PAC
y contra nuestro trabajo”, afirmó
de Castro. “Esta nueva PAC ha si-
do la más difícil de negociar, pe-
ro hemos logrado 387.000 millo-
nes de euros hasta 2027 y esto
hay que legitimarlo en la opinión
pública, hay que pensar cómo
conseguir apoyos a favor de la
agricultura y hacer un esfuerzo
añadido para lograr más apoyo
para la PAC”.

La nueva Política Agrícola Co-
munitaria deja muy descontento
al sector ganadero extensivo que
junto a la agricultura de monta-
ña anuncian su “lucha contra la
tremenda injusticia que se quie-
re llevar a cabo en esta nueva re-
forma de la PAC, tan sonada y
que apuntaba a nivel europeo ha-
cia la sostenibilidad”. Explican
que “los pastos, la ganadería ex-
tensiva, la dehesa y el olivar de
montaña de secano, serán más
discriminados y desfavorecidos
que nunca, algo incomprensible
ante la situación que vivimos tan-
to a nivel medioambiental, como
social, económico y sanitario”.

Y en todo este cóctel la aproba-
ción de la Ley de la Cadena ha
elevado el nivel de crispación. En
el caso de COAG por considerar
que no va a solucionar todos los
problemas del campo, aunque es-
peran que sirva para lograr un
mayor y mejor reparto del valor
que generan los alimentos y que
paga el consumidor en el lineal,
así como para repartir la carga
ante situaciones como las actua-
les de tensión en los precios.

Miguel Padilla, secretario ge-
neral de COAG afirma que “no

puede ser que, como siempre, sea
el sector primario el único que se
eche a la espalda los incrementos
de los costes de producción que
estamos sufriendo, la Ley de la
Cadena es y debe seguir siendo
un instrumento clave para asegu-
rar la rentabilidad de todos los
eslabones de la cadena”.

“Todas las administraciones
implicadas en la aplicación de la
ley, tanto a nivel estatal como en
los territorios, deben trabajar pa-
ra su completo despliegue desde
el minuto inicial. Las personas
del sector primario debemos per-
cibir un precio por encima de
nuestro coste de producción, co-
mo marca la ley y poder seguir
adelante con nuestras eficientes
y sostenibles explotaciones”.
“Por ello, además del refuerzo de

la Agencia de Información y Con-
trol Alimentarios, que es cru-
cial”, agregó Padilla.

COAG sostiene que se deben
potenciar las inspecciones de ofi-
cio por parte de las administra-
ciones frente a las prácticas no
permitidas, en el marco de un
plan de inspección y control que
asegure el cumplimiento inme-
diato de la ley y que agilice la tra-
mitación de expedientes y la im-
posición de sanciones, en su ca-
so. También recomienda llevar a
cabo campañas de información y
explicación del alcance de las re-
formas introducidas, así como
acelerar al máximo la puesta en
marcha del registro digital de
contratos alimentarios.

Reclama también que el Obser-
vatorio de la Cadena estatal y las
comunidades autónomas se im-
pliquen en la realización de estu-
dios de cadena en los distintos
sectores y realicen los informes y
estudios de cadena recogidos en

la ley, además de identificar los
índices de precios y costes me-
dios de producción y su evolu-
ción. Y el reparto de las ayudas a
los jóvenes pone la guinda a este
pastel. La Federación de Juven-
tudes Agrarias de COAG Andalu-
cía denuncia que los jóvenes re-
cién incorporados a la actividad
agraria se han quedado fuera de
las ayudas para la mejora del ren-
dimiento y la sostenibilidad glo-
bal de las explotaciones, más co-
nocidas como ayudas de moder-
nización de explotaciones.

La coordinadora de Juventu-
des de COAG Andalucía, Clara
Torreblanca, afirma que los jó-
venes agricultores y ganaderos
andaluces han recibido un gran
varapalo tras conocerse el pasa-
do 22 de noviembre la resolu-
ción provisional de concesión de
ayudas a la modernización de
explotaciones, de la convocato-
ria correspondiente a 2020, en
la que se habían presentado más
de 8.300 solicitudes en toda An-
dalucía. De ellas, sólo 1.400 so-
licitudes han entrado en concu-
rrencia competitiva, “dejando a
los jóvenes fuera de las ayudas
–asegura la responsable de Ju-
ventudes de Andalucía-, ya que
lógicamente no cuentan con los
puntos por explotación priorita-
ria con los que sí cuentan las de
agricultores y ganaderos profe-
sionales. Por lo tanto, los jóve-
nes competimos en una total de-
sigualdad de condiciones con
los demás solicitantes de las
ayudas. Las bases reguladoras
discriminan a los recién incor-
porados a la actividad agraria”.

Ante lo que los jóvenes consi-
deran una lamentable injusticia,
Clara Torreblanca reclama para
esta convocatoria se amplíe el
presupuesto necesario para que
los jóvenes agricultores y gana-
deros puedan acceder a unas
ayudas públicas.

“Proponemos –añade- que la
Consejería emita un certificado
de no inicio para los jóvenes que
se han quedado fuera de las ayu-
das y tengan que acometer sus in-
versiones ya”.

Losproductorespiden
a lascomunidades
autónomasmedidas
urgentesparaelsector

M. G.

Reunión del ministro de Agricultura, Luis Planas, con los agentes de la cadena alimentaria.
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Diego J. Geniz SEVILLA

Un Bachillerato cercano al mode-
lo inglés y que rompe el encorseta-
miento entre modalidades. Así po-
dría resumirse la principal nove-
dad que aporta la nueva ley de en-
señanza (Lomloe, también cono-
cida como ley Celaá) en la etapa
preuniversitaria, cuyo alumnado
en la provincia de Sevilla ya ha si-
do superado por el de ciclos for-
mativos. A partir de septiembre de
2022, cuando empiece a desarro-
llarse el currículo en el primer cur-
so, los estudiantes andaluces po-
drán escoger dentro de la oferta de
sus institutos tres asignaturas op-
tativas. Incluso se ofrece la posibi-
lidad de que una de ellas pertenez-
ca a una especialidad distinta, al-
go común en sistemas de enseñan-
za anglosajones.

El primer cambio en la oferta de
la enseñanza posobligatoria será
la quinta modalidad que los jóve-

nes con un mínimo de 16 años po-
drán elegir. Al Bachillerato de
Ciencias y Tecnologías, Humani-
dades y Ciencias Sociales, Artes
escénicas y Dibujo artístico y au-
diovisual se sumará un quinto: el
General. ¿A quién va dirigida la
nueva especialidad?

En un primer momento el Minis-
terio de Educación y FP explicó
que en él tendrán cabida los jóve-
nes que, a esa edad, aún se en-
cuentran indecisos sobre su futu-
ro laboral o no muestran ninguna
preferencia por una rama del co-
nocimiento. Pero lo cierto, como

aclaran fuentes del departamento
que dirige el consejero Javier Im-
broda, es que también servirá pa-
ra los estudiantes que no han al-
canzado la nota necesaria para en-
trar un grado medio de FP o que se
matriculan en Bachillerato para
luego cursar un grado superior de
la Formación Profesional. En este
punto, fuentes de la Consejería de
Educación y Deporte inciden en
que quienes acceden a esta ense-
ñanza técnica desde la etapa pre-
universitaria obtienen mayor éxi-
to que los alumnos que lo hacen
desde un grado medio, de ahí que

se convierta cada vez más en una
vía consolidada a la que da res-
puesta la modalidad genérica, sin
necesidad de especializarse.

Los estudiantes del Bachillera-
to General tendrán que estudiar
las asignaturas obligatorias para
todas las modalidades de la eta-
pa: Lengua Castellana, Filosofía,
Lengua Extranjera, Religión,
Educación Física (primer curso)
e Historia de España (en segun-
do). En este apartado, en Andalu-
cía, se produce otra novedad que
se detallará más adelante, al ha-
blar de las optativas. En cuanto a

materias obligatorias de modali-
dad, en el General aparecen Ma-
temáticas Generales (primer cur-
so) y Ciencias Generales (segun-
do). Según algunas indicaciones
del Ministerio que dirige Pilar
Alegría, la primera de las ense-
ñanzas está dirigida a la resolu-
ción de problemas y al análisis de
información, con “especial aten-
ción a contextos no matemáticos,
a su relación con otras materias y
con la realidad”. En cuanto a la
segunda de las asignaturas, el ob-
jetivo es ofrecer una formación
básica de las cuatros disciplinas
científicas fundamentales: física,
química, biología y geología.

Desde la Consejería de Educa-
ción se añade que la manera en
que están concebidas ambas ma-
terias guarda similitud con los
programas de diversificación cu-

rricular que se aplican a partir de
tercero de ESO para aquellos
alumnos que requieran una adap-
tación educativa. Lo que se hace
entonces, una vez que cuenten
con el visto bueno de las familias
y del equipo docente, es agrupar
asignaturas por ámbitos del cono-
cimiento, por lo que el menor ad-
quiere las competencias básicas
de las materias que se exigen al fi-
nal de la educación obligatoria,

aunque de manera más general y
no tan desarrolladas como en el
itinerario convencional.

No obstante, el Gobierno anda-
luz ya ha pedido al Ministerio de
Educación que concrete aún más
los contenidos de estas materias
y otros aspectos del Bachillerato
General. Entre dichas cuestio-
nes, aún debe conocerse a qué ca-
rreras universitarias se puede ac-
ceder con la nueva modalidad,
una información fundamental
para el alumno que quiera cur-
sarla. También ha de saberse qué
especialidades docentes pueden
impartir las asignaturas mencio-
nadas. Mucha información aún
sin facilitar para un currículo que
se aplicará en menos de un año.
“Ahora mismo el Bachillerato Ge-
neral es un folio en blanco”, ad-
miten desde Torretriana.

Otra de las novedades concier-
ne a las optativas. Cada Bachille-
rato tiene sus asignaturas obliga-
torias (además de las comunes
antes reflejadas) y luego una se-
rie de asignaturas a elegir por
curso. En el caso de Andalucía se-
rán tres, ya que esta comunidad
ha decidido que la Segunda Len-

● La nueva ley educativa introduce una quinta
modalidad genérica cuyas materias aún no están
definidas ● La Junta permite que un estudiante
de Ciencias curse asignaturas de Humanidades

ELNUEVOBACHILLERATO

Hacia el modelo inglés

El Gobierno ideó el
Bachillerato General
para los alumnos que
aún estén “indecisos”
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gua Extranjera (por normal ge-
neral, el Francés) deje de ser obli-
gatoria en la etapa preuniversita-
ria. Sólo tendrá esta condición en
quinto y sexto de Primaria y pri-
mero de ESO. El resto de la Se-
cundaria y el Bachillerato se
mantendrá como optativa.

Las dos horas que deja el segun-
do idioma extranjero como ense-
ñanza común pasan al bloque de
optativas, por lo que los alumnos
andaluces de Bachillerato conta-
rán con una tercera materia opta-
tiva a elegir entre las que confor-
man la oferta estatal o las que co-
rresponden al currículo de la Jun-
ta. Éstas se dividen por curso. Pa-
ra primero están pensadas para
todas las modalidades y, en prin-
cipio, son: Segunda Lengua Ex-
tranjera, Tecnología Aplicada,
Anatomía Aplicada, Creación Di-

gital y Pensamiento Computacio-
nal, TIC y Patrimonio Cultural de
Andalucía (que ya se ha imparti-
do los últimos años con muy bue-
na acogida). En segundo, la opta-
tivas autonómicas ya se dividen
en dos modalidades, la de Cien-
cias y Humanidades. Para la pri-
mera se ofertan Segunda Lengua
Extranjera, Tecnología, TICII e
Imagen y Sonido, mientras que
para Humanidades se contem-
plan Psicología, Ciencias de la Tie-
rra, Programación y Computa-
ción y Finanzas y Economía.

La Consejería de Educación ad-
vierte de que esta oferta es “orien-
tativa”, pero no definitiva, ya que
a nueve meses de que comience el
nuevo curso aún no hay garantías
al 100% de que todas las optativas
andaluzas se puedan impartir.
Una situación condicionada por la

falta de precisión del Gobierno a la
que se aludió antes. Así, por ejem-
plo, Ciencias de la Tierra podría te-
ner un contenido casi idéntico con
Ciencias Generales del Bachillera-
to General, por lo que carece de
sentido duplicar enseñanzas.

A este respecto, la amplia ofer-
ta de asignaturas que estructuran
los distintos Bachilleratos siempre
tendrá un límite: la plantilla de ca-
da instituto. El perfil y las especia-
lidades de los docentes que la in-
tegran decidirán qué materias se
pueden ofrecer al alumno y a par-
tir de ahí organizar su itinerario
formativo. A ello hay que sumar la
incertidumbre referida con el Ba-
chillerato General. “Ciencias Ge-
nerales no se sabe si la puede im-
partir un químico o un geólogo”,
subrayan fuentes de la Consejería,
que recuerdan que, por ejemplo,
un economista no puede enseñar
Matemáticas a partir de segundo
de ESO, pero un licenciado en Be-
llas Artes sí puede dar clases de
Lengua, debido a los acuerdos tan
distintos adoptados en relación a
las “afinidades”.

Educación confía en que haya
“flexibilidad” desde el Gobierno

a la hora de abordar los perfiles
docentes para impartir las asig-
naturas. Pero insisten en la nece-
sidad de que estos criterios se
den a conocer de forma consen-
suada, “con mucho diálogo”, y
cuanto antes, puesto que la Co-
misión de Recursos Humanos
puede poner reparos a las comu-
nidades autónomas a la hora de
desarrollar la propuesta.

La tercera novedad importante
del nuevo Bachillerato en Anda-
lucía también atañe a las optati-
vas y va en línea con el intento de
asimilar esta etapa al modelo in-
glés. Los estudiantes podrán ele-
gir dentro de este bloque una
asignatura que pertenezca a otra
modalidad distinta a la suya.
Aunque, eso sí, en caso de que sea
una materia que tenga una carga
de cuatro horas semanales, el nú-
mero de optativas se reducirá a
dos, por motivos logísticos. Esta
posibilidad es algo bastante co-
mún en sistemas educativos an-
glosajones, donde un estudiante
de Ciencias pueda formarse en Li-
teratura para enriquecer su currí-
culo. Se trata de personalizar la
educación en el puesto de salida.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un profesor imparte clase en un aula de Bachillerato.

Patrimonio Cultural
de Andalucía es
una de las optativas
que oferta la Junta

Las especialidades
docentes de las
plantillas condicionan la
oferta de cada instituto
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ILUMINACIÓN | ÁRBOL DE NAVIDAD DE 40 METROS

Álvaro Ochoa

Sevilla tiene un árbol especial.
Alto (40 metros y 25.000 kilos),
frondoso (14 metros de diáme-
tro y más de 100.000 puntos de
luz) y protagonista de la Plaza
de San Francisco. En el centro
del centro se inauguró un espec-
táculo de luz, color y confeti que
en apenas diez minutos resume
la mayoría de los tópicos navide-
ños de la cultura estadouniden-
se. A las siete de la tarde de ayer,
tras una cuenta atrás proyecta-
da sobre el propio árbol, se hizo
el silencio y brotó de los altavo-
ces la voz de Mariah Carey tras
pulsarse el botón de encendido.
La canción navideña más repro-
ducida de la historia, All I want
for Christmas is you, fue el acom-

pañamiento musical de una su-
cesión iluminaciones relativas a
la Navidad (bastones de carame-
lo, estrellas o guirnaldas) y va-
rios lanzamientos de nubes de
confeti blanco que hacían las ve-
ces de copos de nieve para rego-
cijo de las primeras filas.

Tras la música y las luces led,
fue momento para los mensajes.
“Sevilla te desea Feliz Navidad”
fue el primero y sintetizó el resto
que le siguieron, incluidos los
institucionales y los de los patro-

cinadores. Este show, según ex-
plica el Ayuntamiento, represen-
tado en su pistoletazo de salida
por su alcalde, Juan Espadas, y el
delegado de Turismo, Antonio
Muñoz, se celebrará hasta el 5 de
enero de 19:00 a 23:00 cada me-
dia hora. Los fines de semana,
festivos y vísperas de festivo será
hasta la medianoche, excepto los
días 24 y 31 de diciembre.

El resultado de la iniciativa, a
juzgar por las miles de personas
presentes en la céntrica plaza,
fue un éxito. Muchos grabaron
con sus móviles el espectáculo y
dieron una calurosa ovación al
finalizar, momento en que la
bulla, tan llamativa como el ár-
bol, comenzó a dispersarse por
unas calles comerciales a medio
abrir en las que la Navidad se vi-
ve desde hace días.

Un enorme árbol que
aviva la llama navideña

●Sevilla estrena un espectáculo de luz, color y confeti
en la Plaza de San Francisco, que se abarrotó de público

1

Este espectáculo
se celebrará cada
media hora hasta el
próximo 5 de enero
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1. El árbol de Navidad

de la Plaza de San

Francisco durante su

espectáculo visto desde

el edificio Laredo. 2.

Miles de personas

disfrutaron a pie de

calle de la inauguración

navideña. 3. El alcalde

de la ciudad, Juan

Espadas, y el delegado

de Turismo, Antonio

Muñoz, presidieron el

encendido del árbol

desde la fachada del

Consistorio junto a

patrocinadores del

show.

2

3

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO
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PROCESIONES

Álvaro Ochoa

Esta tarde los patrones de la
ciudad de Sevilla estarán frente
a frente. Se reencontrarán. La
Virgen de los Reyes abandona-
rá su Capilla Real de la Catedral
para ir hasta la Plaza Nueva,
donde lo espera el rey San Fer-
nando frente al Ayuntamiento.
Una procesión que celebra los
75 años de patronazgo de la
imagen virginal en Sevilla, aun-
que desde tiempo inmemorial
era considerada patrona. Así lo
indican numerosas procesiones
extraordinarias a lo largo de los
siglos, pero no fue hasta media-
dos del siglo XX cuando la San-
ta Sede concede de manera ofi-
cial esta distinción a la Virgen
de los Reyes. Fue en 1946, año
en que se desarrollaron actos en
torno al 23 de noviembre, festi-
vidad de San Clemente en el
que se conmemora la Toma de
la Ciudad por San Fernando. Al
día siguiente hubo una gran
procesión en la que participa-
ron distintas imágenes letíficas
y dolorosas junto a la recién
nombrada oficialmente Patro-
na. Esta vez se ha aprovechan-
do el puente de la Constitución
o de la Inmaculada, puesto que
procesiona entre ambas festivi-
dades.

Desde el pasado sábado, coin-
cidiendo con el aniversario de
su coronación, está entroniza-
da en su paso, pudiéndose visi-
tar en el horario habitual del
templo mayor metropolitano.
En esta ocasión, y dadas las fe-
chas, lucirá el manto celeste,
realizado en los talleres de Ol-
mo bajo diseño de Herminia Ál-
varez Udell, estrenado el 4 de
diciembre de 1904, día de su co-
ronación. Como es habitual, la
patrona será vestida por las
Hermanas de la Cruz. Esta vez
no contará con las icónicas cua-

tro esquinas de nardos perfu-
mando su paso, ya que serán al-
gunas varas las que salpiquen
los alelíes y claveles blancos,
mismo exorno que llevó en la
extraordinaria de 2004, con
motivo del centenario de su co-
ronación. Algo que el pintor
Manuel Barragán ha reflejado
en el cartel anunciador de la
procesión, donde el autor ha
explicado que se basó en el frag-

mento del libro del Apocalipsis,
donde dice: “Una gran señal
apareció en el cielo: una mujer,
vestida del sol, con la luna bajo
sus pies, y una corona de doce
estrellas sobre su cabeza”.

La Virgen de los Reyes reco-
rrerá la Avenida de la Constitu-
ción tras salir por la Puerta de
San Miguel y llegará a la Plaza
Nueva, donde se celebrará un
acto en el Ayuntamiento. Tras

él, bordeará el Consistorio por
la calle Granada y Plaza de San
Francisco, regresando por la ca-
lle Hernando Colón, Alemanes
y Cardenal Amigo Vallejo hasta
la plaza que lleva su nombre y la
capilla de la que es protagonis-
ta. Aproximadamente tres ho-
ras de procesión en la que no
habrá vallas a lo largo de todo el
recorrido, aunque sí estará aco-
tada la salida, la entrada y el an-
dén del Ayuntamiento. Un reco-
rrido que la Virgen no hará so-
la, pues estará acompañada por
un extenso cortejo formado por
1.500 personas aproximada-
mente. El Cabildo Catedral ha
invitado a las más de 80 patro-
nas de los pueblos de la provin-
cia de Sevilla, para que salgan
representadas abriendo la co-
mitiva. Tras estas representa-
ciones desfilará la Pastoral Ju-
venil, seguida de la asociación
de fieles y varias representacio-
nes de la Real Maestranza, Arti-
llería, la Sacramental del Sa-
grario, el Consejo de Herman-
dades y el Cabildo Catedral.
Cierran la comitiva el arzobispo
y el deán de la Catedral, yendo
tras el paso la Banda Sinfónica
Municipal de Sevilla. A este cor-

tejo hay que sumarle los efecti-
vos del dispositivo especial or-
ganizado por el Ayuntamiento,
que involucrará a Policía Local,
Bomberos, Protección Civil, Ce-
cop, Policía Nacional y EPES
061. Un programa –coordinado
con la Archidiócesis, la Subde-
legación del Gobierno y la ad-
ministración autonómica– inte-
grado por distintas áreas, servi-
cios y empresas municipales co-
mo Gobernación, Fiestas Mayo-
res, Movilidad, Tussam, Lipa-
sam, Parques y Jardines, Urba-
nismo y Alumbrado Público.

El momento más esperado de
la jornada sucederá en la Plaza
Nueva, antigua Plaza de San
Fernando. El paso será coloca-
do frente al rey santo desde el
andén de la Casa Consistorial,
reivindicando el 350 aniversa-
rio de su permisión de culto o
canonización. Uno de los moti-
vos que hna hecho que la Vir-
gen no se acerque más al monu-
mento es la presencia de la Fe-
ria del Libro Antiguo, cuya ins-
talación estaba prevista antes
del anuncio de esta salida ex-
traordinaria. En ese momento

se realizará una ofrenda floral
ante el monumento ecuestre de
San Fernando. Otro elemento
reseñable será la conjunción
entre la Virgen de los Reyes y la
iluminación navideña que
alumbra las calles por las que
discurrirá. Cabe recordar que
esta imagen fernandina proce-
siona en un paso de tumbilla
pensado para salir con las pri-
meras luces del día.

JUAN CARLOS MUÑOZ

El paso de la Virgen de los Reyes durante su procesión de agosto de 2019, última antes del inicio de la pandemia.

El reencuentro de los
patrones de la ciudad

● La Virgen de los Reyes celebrará sus 75 años como

protectora de Sevilla visitando la estatua del rey San

Fernando, con permisión de culto desde hace 350 años

La Inmaculada
también será
protagonista
Además de la salida de la
Virgen de los Reyes, la festi-
vidad de la Inmaculada Con-
cepción estará muy presente
en el centro de la ciudad. Es-
ta noche estará marcada por
las tradicionales ofrendas al
monumento de la Inmacula-
da en la Plaza del Triunfo.
Multitud de tunas universita-
rias, procedentes de distin-
tos lugares, se reúnen en es-
te lugar para cantarle a la
Virgen sus rondallas, a partir
de las 22:45. En el Altar del
Jubileo de la Santa Iglesia
Catedral se celebrará la oc-
tava de la Inmaculada desde
mañana hasta el 15 de di-
ciembre por las tardes
(17:30), salvo el primer día
que será por la mañana
(10:00). Tras estos cultos se
produce el muy antiguo baile
de los seises.

La Virgen procesionará
acompañada de
un cortejo formado
por 1.500 personas
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C. Rocha SEVILLA

La idea de una coalición electo-
ral entre PP y Ciudadanos en An-
dalucía siempre llega en mal
momento para uno de los dos so-
cios del Gobierno andaluz. Aho-
ra son los naranjas los que están
por la labor mientras que en el
PP no quieren ni oír hablar del
asunto. No siempre ha sido así.
De hecho fueron los populares
los primeros que hablaron en
público de esa posibilidad. El
propio Juanma Moreno, duran-
te un paseo por Málaga en su fe-
ria de agosto, calificó la coali-
ción con Ciudadanos como una
“solución viable y realista”. Las
palabras del presidente de la
Junta hay que leerlas en su con-
texto. El autodenominado Go-
bierno del cambio todavía daba
sus primeros pasos y habían pa-
sado pocos meses de las eleccio-
nes generales de abril de 2019,
donde los naranjas lograron el
sorpasso a sus socios de San Tel-
mo, a los que sacaron algo más
de 20.000 votos. Ciudadanos,
con Albert Rivera en su mejor
momento, dieron un portazo de
una sonoridad similar al que se
ha llevado Inés Arrimadas en es-
tos días después de que el sába-
do, en Sevilla, recuperarse la po-
sibilidad de imitar las candida-
turas conjuntas de PP y Cs en Na-
varra y el País Vasco.

Hace ya más de dos años –y
una pandemia de por medio–,
Moreno puso el foco en esa fór-
mula que sólo se había ensaya-
do en Navarra, pero lo que pasó,
en las elecciones generales de
noviembre, es historia política
reciente de España. Ciudadanos
pasó de quedarse a punto de su-
perar al PP a una casi irrelevan-
cia, provocando inestabilidad
en los gobiernos autonómicos
en los que estaba. Esos temblo-

res casi pasan de largo de Anda-
lucía, pero hace ya meses que
quedó patente que el eslabón
débil del Gobierno andaluz es el
naranja. Desde entonces no se
han oído en el PP llamadas a la
coalición. De hecho, Inés Arri-
madas negó esa posibilidad
cuando, hace justo un año, el vi-
cepresidente de la Junta y líder
regional de Ciudadanos, Juan
Marín, abrió la puerta a un An-
dalucía Suma. Pero el cambio de
postura de Inés Arrimadas, ali-

neada con Juan Marín desde la
pasada primavera después de
varios desencuentros, protago-
nizó algunos de los corrillos que
se generan en las celebraciones
institucionales del Día de la
Constitución, que se conmemo-
ra en Madrid.

Fue el vicesecretario de Co-
municación del PP, el diputado
por Málaga Pablo Montesinos,
quien descartó de forma tajan-
te la lista. El dirigente popular
cree que “la vía es el PP y votar a

Pablo Casado en las generales y
a Juanma Moreno en Andalucía
cuando correspondan las elec-
ciones autonómicas”. “Lo que
tiene que hacer todo el votante
de centroderecha o descontento
del PSOE es venir a la casa co-
mún, que es la del PP”, afirmó
Montesinos. El político mala-
gueño también se pronunció al
respecto de la alianza con Cs
cuando Juanma Moreno lo pro-
puso, en agosto de 2019. Enton-
ces admitió que el PP “siempre

va a dejar la puerta abierta” y
defendió ese tipo de coaliciones
donde fuera posible. “No hay
otras fórmulas ni otras vías” e in-
sistió en que “la unión del centro
derecha se tiene que consagrar
en torno al PP”.

Fuentes de la dirección nacio-
nal del PP insistieron después en
que la única fórmula en la que
trabaja Casado es la de “unificar
el voto de centroderecha en el pa-
raguas del PP”. “Quién votó a Cs,
quién votó a Vox y quien votó al

PSOE y está descontento, agluti-
narlos en torno al PP”, añaden
desde Génova, al tiempo que re-
cuerdan lo ocurrido en Murcia,
con la moción de censura que im-
pulsó Ciudadanos junto al PSOE
para desbancar al Gobierno de
Fernando López Miras, y confir-
man que la estrategia del PP es la
que explicó en público entonces
el secretario general del PP, Teo-
doro García Egea cuando abrió
las puertas del PP a los votantes y
cargos de Ciudadanos.

En Andalucía ese trasvase no

es posible porque PP y Cs firma-
ron un acuerdo de no agresión,
pero la vigencia de ese pacto no
llega a las elecciones, por lo que
no es descartable una integra-
ción de parte de los que hoy son
cargos naranjas. Otros se mues-
tran contrarios a una alianza
electoral que, en cualquier caso,
el PP no desea ahora y, como
confirmó ayer Arrimadas, no ha
pasado de los titulares de prensa
a una negociación real con Pablo
Casado, líder de los populares.

Portazo del PP a una alianza con Cs

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Juanma Moreno e Inés Arrimadas, en una reunión en el Palacio de San Telmo, a principios de este año.

Arrimadas desautorizó
hace justo un año a
JuanMarín por hacer
sumisma propuesta

● Génova descarta repetir la experiencia de País Vasco y Navarra tras el ofrecimiento
de Arrimadas ● El primero que habló de esta posibilidad fue Moreno en agosto de 2019

IU veposible el reagrupamientode la izquierda

Izquierda Unida ve factible re-
ducir a dos listas la oferta elec-
toral en Andalucía a la izquier-
da del PSOE: una que podría
ser la que aglutinaría el proyec-
to de Yolanda Díaz, que incluye
a Unidas Podemos, y una se-
gunda, Adelante Andalucía, que
lidera Teresa Rodríguez. Cuen-
tan así con incorporar a la ter-
cera opción política que se pre-
sentó la semana pasada, Anda-
luces Levantaos, que suma a
Más País, Andalucía Por Sí e
Iniciativa del Pueblo Andaluz,
según dijo el coordinador fede-
ral de IU y ministro de Consu-
mo, Alberto Garzón, en una
conversación informal con pe-
riodistas tras el acto oficial con

es muy tensa desde la ruptura
en 2020. El coordinador federal
aseguró que ya se están produ-
ciendo conversaciones de cara
a esas andaluzas, que se cele-
brarán entre junio y octubre,
aunque la líder de Podemos,
Ione Belarra, piensa que la cita
con las urnas podría incluso
adelantarse a marzo o abril. En
todo caso, Andalucía represen-
ta esa primera oportunidad pa-
ra poner a prueba este frente
común, que ni siquiera está en
proceso embrionario, y evitar
así la dispersión del voto por la
atomización que existe en la iz-
quierda. Garzón ha insistido en
que IU siempre ha trabajado en
favor de la unidad.

motivo del aniversario de la
Constitución. Pese a que el líder
de Más País, Íñigo Errejón, no ha
sido muy entusiasta hasta ahora
con la propuesta de la vicepresi-
denta segunda del Gobierno para
armar un frente amplio y trans-
versal progresista, Garzón consi-
dera que podría sentirse cómodo
en este nuevo espacio. Un espa-
cio que la ministra de Trabajo ha
esbozado acercándose al Pode-
mos inicial y al errejonismo que
perdió en Vistalegre II y que de-
fendía esa transversalidad por la
que la vicepresidenta aboga. Con
Teresa Rodríguez, Garzón no
cree que haya una mínima posi-
bilidad de acercamiento porque
la relación con Unidas Podemos

La estrategia del PP
es absorber a todos los
desencantados de Cs
antes del ciclo electoral
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, participó, junto al se-
cretario general de Agricultura,
Ganadería y Alimentación de la
Junta de Andalucía, Vicente Pé-
rez García de Prado, en la inau-
guración de la Jornada ‘El Futu-
ro de la Agricultura en la Unión
Europea’, organizada por Asaja
Sevilla y el Instituto de Cuestio-
nes Agrarias y Medioambienta-
les (ICAM), con la colaboración
de Prodetur, la Fundación Caja
Rural del Sur, el Colegio de Inge-
nieros Agrónomos de Andalu-
cía, BASF y Asegasa. En el acto
también participaron el presi-
dente de ICAM, José Mª Loring,
el jefe de Ventas de BASF en Es-
paña Soluciones Agrícolas, Je-
sús Delgado, y el presidente de
Asaja-Sevilla, Ricardo Serra.

Mientras que, por un lado, se
evidenció la esencialidad e im-
portancia de del sector agrícola
durante la pandemia mundial,
el objetivo de la jornada, según
plantean las entidades organiza-
doras, es una reflexión sobre la
“encrucijada” en la que se en-
cuentra la agricultura europea
–y, por tanto, la andaluza y la se-
villana– , “con el nuevo Pacto

Verde impulsado por la Unión
Europea con orientaciones me-
dioambientales y de lucha con-
tra el cambio climático que con-
dicionará de manera muy im-
portante nuestra agricultura y
ganadería; una nueva reforma
de la PAC con muchas más exi-
gencias medioambientales y con
menor presupuesto”; un factor
de globalización “cada día más
importante; un encarecimiento
de los costes de producción que
ahogan al sector agrario; y una
línea de actuación de otras po-
tencias mundiales radicalmente
distinta a la de la Unión Europea
en materia agraria”.

En su intervención, el presi-
dente de la Diputación se refi-
rió a los agricultores como “los
primeros interesados” en man-
tener y garantizar la sostenibi-
lidad del agro. “Pero lo que no
puede concebirse es que a este
colectivo, a un sector que es el
alma de muchos rincones de
Andalucía, se les plantee una
reconversión inmediata como
la que propone el Pacto Verde
europeo”. En esta línea, Villa-
lobos se mostró favorable al
mencionado Pacto Verde “pero
con los tiempos y exigencias

que pretende la UE, imposible”,
remarcó. Así, argumentó que
una reconversión como la que
se plantea “no puede hacerse
de la noche a la mañana y, ade-
más, con menos presupuesto
en cada marco comunitario pa-
ra la PAC”, dado que, a criterio
de Rodríguez Villalobos, que
aludió al “sentido común”, no
es posible transformar los hábi-

tos y niveles de producción “de
la noche a la mañana sin que se
resienta la garantía de suminis-
tro y el bolsillo, ya dañado, de
nuestros agricultores”.

“De momento, lo que toca es
afinar muchísimo en la estrate-
gia nacional de la PAC, recién
aprobada por el Parlamento
Europeo el pasado martes. Por-
que es ese plan estratégico na-

cional el que debe reforzar el
papel y las herramientas que se
den a los agricultores, a través
de sus organizaciones, para di-
versificar las producciones, re-
ducir los costes y emprender
acciones colectivas ambiciosas.
Y, en eso, la Junta debe defen-
der los intereses de la agricul-
tura andaluza con vehemencia
y determinación”.

Villalobos apoya elPacto Verde, pero
rechaza los “tiempos y exigencias” de la UE

Momento de la jornada sobre la Agricultura en la UE.

Entorno. El presidente provincial participó en la Jornada ‘El Futuro de la Agricultura en la UE’,

organizada por Asaja Sevilla y el Instituto de Cuestiones Agrarias yMedioambientales (ICAM)
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L
UCES y sombras. Es un
juego de equilibrio que
define a las personas, las
cosas, los periodos de la

historia y las ciudades. Sevilla tie-
ne sus oscuridades y también un
brillo, a veces, excesivo y eso tam-
bién tiene sus riesgos. Lo explica-
ba muy bien el coreógrafo, baila-
rín y actor Guillermo Weickert,
uno de los exponentes de esa otra
Sevilla que existe y que ha partici-
pado en el proceso de creación de
la nueva marca de ciudad impul-
sado este último año por el Ayun-
tamiento sevillano. Este creador
hacía su particular diagnóstico so-
bre la ciudad citando a Gaudí, que
decía eso de “luz la justa” porque
ciega tanto su exceso como la au-
sencia total. Un balance necesario
para que las cosas que relucen mu-
cho no acaben eclipsando a otras
que también están pero no se ven.

Estas cosas poco visibles en Se-
villa no son precisamente la falta
de limpieza en las calles o la nece-
sidad de mejorar la movilidad, por

poner algunos ejemplos de som-
bras evidentes que urgen hace ya
tiempo una solución. Hay otras
cosas que pocos ven y a algunos
les cuesta creer, más que nada
porque son positivas, y que ayuda-
rían a romper clichés convirtién-
dose un excelente aliado para los
que dirigen la ciudad. Son empre-
sas con proyección y futuro, crea-
dores, artistas, emprendedores y
científicos de centros de innova-
ción y conocimiento, por ejemplo,
un ecosistema valioso y reconoci-

do que muestra en el espejo a una
Sevilla con talento que el gobier-
no municipal debería atraer y cap-
tar como aliada en su tarea de
construir ciudad. La capital cuen-
ta con grandes embajadores que
no se identifican con la clase polí-
tica. Y en la tarea de aprovechar
este potencial parece que discurre
la estrategia del gobierno munici-
pal que afrontará el resto del man-
dato, un mandato continuista pe-
ro con acento propio.

Esa Sevilla que está a la sombra
tiene un poder transformador tre-
mendo y, tal vez, todavía ningún
político ha conseguido movilizar-
la a su favor. Ésta es una Sevilla
donde los discursos populistas, las
falsas promesas y los modelos va-
cíos fracasan. Una Sevilla que co-
tiza alto su apoyo porque, a estas
alturas, tampoco lo ha necesitado,
aunque lo haya echado en falta en
algún momento. Pero que, si la
propuesta es seria y firme, acepta
con agrado a remar en la misma
dirección para escribir un relato
contemporáneo y ambicioso.

La proyección internacional de
la ciudad es algo que ha aprobado
con excelencia el equipo de Anto-
nio Muñoz. Sevilla hoy saluda al
mundo con orgullo y la seguridad
de que cuenta con una altísima
aprobación fuera. Pero hay otro
reto, que es saludar dentro. Las
bondades que ven los de fuera es-
tán en el corazón de los barrios cu-
ya transformación será lo que
realmente arranque el motor de
un cambio real en la ciudad.

El reto del sucesor de Espadas es
grande y hace semanas que traba-
ja en ello. Hay también una Sevi-
lla que demanda ser escuchada y
correspondida antes de devolver
el saludo. Hay muchas cuestiones
domésticas por arreglar si se quie-
re equilibrar realmente la luz.

Hay una Sevilla con gran
poder transformador
que ningún político ha
movilizado aún a su favor

ILUMINAR LAS SOMBRAS
Puntadas con hilo

MARÍA
JOSÉ
GUZMÁN

5

mjguzman@grupojoly.com
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ÁRBOLES, SO
CURSIS, ÁRBOLES

L
A perspicaz Gerencia de Urba-
nismo ha caído en la cuenta de
que nuestro verano es duro y lar-
go, que ello requiere protegerse

del sol abrasador y que, dada la caren-
cia de árboles, el mal cuido de los que
tenemos y la afición por talarlos dejan-
do tocones y alcorques cubiertos de ce-
mento por todas partes, habría que po-
ner toldos. ¿Toldos? Árboles antes que
nada, mi alma, árboles. Y toldos solo
allí donde no puedan plantarse.

De un lado, con trompetería y timba-
les, el Ayuntamiento anuncia que desde
que empezó el mandato de Espadas se
han plantado 18.000 árboles y que la
campaña de plantación 2021-2022 con-
templa plantar más de 5.000. Será ver-
dad. Pero la carencia de árboles en la
mayoría de las calles y avenidas de la
ciudad es evidente para todo aquel que
se las patee y cada verano se convierta
en el grano de café La Estrella que se
echaba al fuego al grito de “vamos chi-
cos, al tostadero”, perfumando las para-
das de autobús, calles y avenidas como
los Sainz de la Maza aromatizaban la
confluencia de Goyeneta y Compañía.

Tan evidente es la carencia de árbo-
les, y por lo tanto de sombra además de
amables pantallas verdes que hermo-

seen las calles y disimulen tanta grose-
ra tropelía arquitectónica, que la Geren-
cia de Urbanismo ha caído en la cuenta
de que muchas, muchísimas, calles,
avenidas y paradas de taxis y de autobu-
ses son parrillas de san Lorenzo, hogue-
ras de Juana de Arco, quemaderos de la
Inquisición, desiertos de Lawrence de
Arabia, asadores de carnes ciudadanas.
Y ha decidido como prioridad (¡a bue-
nas horas!) que se entolden calles y
puentes como tan malamente, con plás-
ticos chapuceros, se hace en el centro.

Para ello pondrá en marcha –atención
a la cursilería– el proyecto “Sombras: es-
trategias para el manejo del confort tér-
mico en la ciudad de Sevilla” para “defi-
nir una nueva estrategia de intervención
sobre los espacios públicos de la ciudad y
adaptarlos a las temperaturas extremas y
al cambio climático” (¿ahora se enteran
de que en la deforestada Sevilla hace ca-
lor y tienen que recurrir al cambio climá-
tico para disimular el despiste?). Una Cá-
tedra de Urbanismo Ecológico de Sevilla
“aglutinará distintos grupos de investiga-
ción y trabajo multidisciplinar de arqui-
tectura, ingeniería agronómica, ingenie-
ría, sociología, antropología o nuevas
tecnologías” que “busquen soluciones
para mejorar el confort térmico de la ciu-
dad”. Chúpate esa, boquita de fresa.

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

El Ayuntamiento cae en la
cuenta de que las calles y
plazas carentes de árboles
son parrillas de san Lorenzo
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Reclaman la
estabilización
de 2.000
interinos en
fraude de ley

EP SEVILLA

El sindicato Iniciativa Sindi-
cal Andaluza (ISA) reclama
al presidente de la Junta,
Juanma Moreno, que “no ce-
se” a los “más de 2.000 inte-
rinos en fraude de ley que
saldrán de la Administración
General a raíz de las oposi-
ciones hasta que la Ley de
Temporalidad sea aprobada
y se aplique en la comuni-
dad”, con el fin de que se
puedan acoger a los procesos
de consolidación que se abri-
rán por concurso.

La secretaria de Acción
Sindical de ISA, Rocío Luna,
señala en una carta dirigida
a Moreno que estas personas
pueden ser absorbidas por la
Administración y, al mismo

tiempo, permitir que los nue-
vos funcionarios que han sa-
cado las oposiciones, se in-
corporen. Esto “sería posible
dada la carestía de personal
existente en la Junta”, y la
vía sería la de “dotar plazas”.

Tras la aprobación en el
Congreso de los Diputados
del Real Decreto-ley
14/2021, de 6 de julio, de
medidas urgentes para la re-
ducción de la temporalidad
en el empleo público, desde
ISA subrayan que “se abre la
posibilidad de que los interi-
nos que estén en fraude de
ley puedan acceder a con-
cursos en lugar de oposicio-
nes”. Pero Luna señala que
“únicamente podrían acce-
der a esta salida si continúan
manteniéndose en la Admi-
nistración”.

El sindicato ISA pide

mantener el empleo

hasta que consoliden

sus puestos
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Árboles, so cursis, árboles
original
La perspicaz Gerencia de Urbanismo ha caído en la cuenta de que nuestro verano es duro y
largo, que ello requiere protegerse del sol abrasador y que, dada la carencia de árboles, el
mal cuido de los que tenemos y la afición por talarlos dejando tocones y alcorques cubiertos
de cemento por todas partes, habría que poner toldos. ¿Toldos? Árboles antes que nada, mi
alma, árboles. Y toldos solo allí donde no puedan plantarse.
De un lado, con trompetería y timbales, el Ayuntamiento anuncia que desde que empezó el
mandato de Espadas se han plantado 18.000 árboles y que la campaña de plantación 2021-
2022 contempla plantar más de 5.000. Será verdad. Pero la carencia de árboles en la mayoría
de las calles y avenidas de la ciudad es evidente para todo aquel que se las patee y cada
verano se convierta en el grano de café La Estrella que se echaba al fuego al grito de "vamos
chicos, al tostadero", perfumando las paradas de autobús, calles y avenidas como los Sainz de
la Maza aromatizaban la confluencia de Goyeneta y Compañía.
Tan evidente es la carencia de árboles, y por lo tanto de sombra además de amables
pantallas verdes que hermoseen las calles y disimulen tanta grosera tropelía arquitectónica,
que la Gerencia de Urbanismo ha caído en la cuenta de que muchas, muchísimas, calles,
avenidas y paradas de taxis y de autobuses son parrillas de san Lorenzo, hogueras de Juana
de Arco, quemaderos de la Inquisición, desiertos de Lawrence de Arabia, asadores de carnes
ciudadanas. Y ha decidido como prioridad (¡a buenas horas!) que se entolden calles y puentes
como tan malamente, con plásticos chapuceros, se hace en el centro.
Para ello pondrá en marcha -atención a la cursilería- el proyecto "Sombras: estrategias para el
manejo del confort térmico en la ciudad de Sevilla" para "definir una nueva estrategia de
intervención sobre los espacios públicos de la ciudad y adaptarlos a las temperaturas extremas
y al cambio climático" (¿ahora se enteran de que en la deforestada Sevilla hace calor y tienen
que recurrir al cambio climático para disimular el despiste?). Una Cátedra de Urbanismo
Ecológico de Sevilla "aglutinará distintos grupos de investigación y trabajo multidisciplinar de
arquitectura, ingeniería agronómica, ingeniería, sociología, antropología o nuevas tecnologías"
que "busquen soluciones para mejorar el confort térmico de la ciudad". Chúpate esa, boquita
de fresa.
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Iluminar las sombras
original
Luces y sombras. Es un juego de equilibrio que define a las personas, las cosas, los periodos
de la historia y las ciudades. Sevilla tiene sus oscuridades y también un brillo, a veces,
excesivo y eso también tiene sus riesgos. Lo explicaba muy bien el coreógrafo, bailarín y actor
Guillermo Weickert, uno de los exponentes de esa otra Sevilla que existe y que ha participado
en el proceso de creación de la nueva marca de ciudad impulsado este último año por el
Ayuntamiento sevillano. Este creador hacía su particular diagnóstico sobre la ciudad citando a
Gaudí, que decía eso de "luz la justa" porque ciega tanto su exceso como la ausencia total.
Un balance necesario para que las cosas que relucen mucho no acaben eclipsando a otras
que también están pero no se ven.
Estas cosas poco visibles en Sevilla no son precisamente la falta de limpieza en las calles o
la necesidad de mejorar la movilidad, por poner algunos ejemplos de sombras evidentes que
urgen hace ya tiempo una solución. Hay otras cosas que pocos ven y a algunos les cuesta
creer, más que nada porque son positivas, y que ayudarían a romper clichés convirtiéndose un
excelente aliado para los que dirigen la ciudad. Son empresas con proyección y futuro,
creadores, artistas, emprendedores y científicos de centros de innovación y conocimiento, por
ejemplo, un ecosistema valioso y reconocido que muestra en el espejo a una Sevilla con
talento que el gobierno municipal debería atraer y captar como aliada en su tarea de construir
ciudad. La capital cuenta con grandes embajadores que no se identifican con la clase política.
Y en la tarea de aprovechar este potencial parece que discurre la estrategia del gobierno
municipal que afrontará el resto del mandato, un mandato continuista pero con acento propio.
Esa Sevilla que está a la sombra tiene un poder transformador tremendo y, tal vez, todavía
ningún político ha conseguido movilizarla a su favor. Ésta es una Sevilla donde los discursos
populistas, las falsas promesas y los modelos vacíos fracasan. Una Sevilla que cotiza alto su
apoyo porque, a estas alturas, tampoco lo ha necesitado, aunque lo haya echado en falta en
algún momento. Pero que, si la propuesta es seria y firme, acepta con agrado a remar en la
misma dirección para escribir un relato contemporáneo y ambicioso.
La proyección internacional de la ciudad es algo que ha aprobado con excelencia el equipo
de Antonio Muñoz. Sevilla hoy saluda al mundo con orgullo y la seguridad de que cuenta con
una altísima aprobación fuera. Pero hay otro reto, que es saludar dentro. Las bondades que
ven los de fuera están en el corazón de los barrios cuya transformación será lo que realmente
arranque el motor de un cambio real en la ciudad.
El reto del sucesor de Espadas es grande y hace semanas que trabaja en ello. Hay también
una Sevilla que demanda ser escuchada y correspondida antes de devolver el saludo. Hay
muchas cuestiones domésticas por arreglar si se quiere equilibrar realmente la luz.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 82 746

 278 666

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/12/2021

 España

 6 531 EUR (7,382 USD)

 2065 EUR (2334 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/opinion/articulos/Iluminar-sombras_0_1636036503.html

https://www.diariodesevilla.es/opinion/articulos/Iluminar-sombras_0_1636036503.html


 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 82 746

 278 666

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/12/2021

 España

 6 531 EUR (7,382 USD)

 2065 EUR (2334 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/opinion/articulos/Iluminar-sombras_0_1636036503.html



Contramano: Navidad, Sevilla versus Vigo
Ayto  •  original

La Navidad en Sevilla. Ayto

El alcalde vigués, al igual que Málaga con la cultura y los museos, ha demostrado el éxito de una estrategia a largo
plazo

El Instituto para Diversificación y Ahorro de la Energía (IDAE) estimó en 2011 que en apenas
15 días de fiestas navideñas las ciudades españolas consumían más energía que en el resto
del año y emitían a la atmósfera 10.000 toneladas de dióxido de carbono (CO2). Por su parte,
la Universidad de Nueva York concluyó que durante la Navidad se emite en el mundo el 5,5%
de todo el gas de efecto invernadero de un año.
Tanto el IDAE como los ecologistas pidieron que se retrasara al máximo el encendido del
alumbrado navideño, para reducir tanto el consumo energético como la emisión de CO2.
En el decenio transcurrido desde entonces la tendencia ha sido justo la contraria a la
recomendada: los ayuntamientos han ampliado el número de calles, plazas y árboles
iluminados, han adelantado el encendido y lo mantienen cada vez más horas (18 en Vigo).
Cambio climático

Da igual que este año la cumbre mundial contra el cambio climático (COP 26) en Glasgow se
haya celebrado hasta el 12 de noviembre y que se presumiera que la clase política saldría de
la misma más concienciada que nunca sobre la necesidad de ahorrar energía para evitar el
perjudicial CO2 a la atmósfera.
Apenas 14 días después de participar en la COP 26 dentro del Comité Europeo de las
Regiones y como presidente de la Red Española de Ciudades por el Clima, el alcalde de
Sevilla, Juan Espadas, que va de verde por la vida y pidió en Escocia que se dé voz a las
ciudades para afrontar la lucha contra el cambio climático, anticipó más que nunca (día 26 de
noviembre) el encendido del alumbrado navideño, con el argumento de que se trata de un
“reclamo turístico” y de un factor que contribuye a la recuperación de la actividad comercial y
de la vida en general en el Centro y en los barrios.
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Espadas constató que se está produciendo “una especie de competición a ver quién llega
antes” en la carrera por ser la primera ciudad que enciende las luces de Navidad y se mostró
convencido de que Sevilla nunca lo haría antes que Vigo (efectivamente, allí le dieron al botón
el 20 de noviembre), convertida en el referente en la materia y en el rival a batir por las
restantes.
Si el alumbrado navideño es un reclamo para el turismo, como sostienen Espadas y el resto
de alcaldes involucrados en esta competición, el gasto de 1.022.087 euros (un 6,5% más que
en 2020) en iluminar 287 calles de Sevilla trataría de justificarse en que el Instituto Nacional
de Estadística vendría reflejando un mayor número de viajeros alojados e los hoteles
sevillanos y dejándose los dineros en la ciudad.

Del solsticio al mapping
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Empecemos recordando que el los últimos años del mandato de Monteseirín la derecha
sociológica y mediática de la ciudad hizo campaña contra el, a su juicio, pobre alumbrado
navideño (olvidando que la crisis financiera había estallado con toda su crudeza en septiembre
de 2008) y por su falta de motivos cristianos (tan falto entonces como en todos los año
posteriores hasta hoy).
El primer teniente de alcalde de la época, Antonio Rodrigo Torrijos, fiel a su ideología
comunista, habría declarado que él prefería celebrar el solsticio de invierno en vez de la
Navidad, lo cual fue utilizado hasta el paroxismo en su contra (años después declaró que
había recibido hasta amenazas de muerte por aquella frase) y en contra del gobierno local de
coalición PSOE-IU.
Dados los precedentes no es de extrañar que cuando el PP de Zoido ganó las elecciones
municipales en 2011 decidiera “tirar la casa por la ventana” para convertir la primera Navidad
de su mandato en el símbolo del cambio político en Sevilla.
Así, se montó un alumbrado en el que no se escatimaron bombillas ni colores (a más de uno
tal deslumbramiento le pareció más propio de un ambiente discotequero que navideño) y, por
primera vez en la ciudad (copiándolo de otros eventos, como en Madrid), el “mapping”, una
proyección tridimensional sobre la fachada del Ayuntamiento en la plaza de San Francisco con
un coste superior a los 250.000 euros que el primer año sufragó parcialmente Telefónica.
Impacto turístico

Aquella fastuosa Navidad se tradujo en tan sólo 1.521 viajeros más y en 3.724 pernoctaciones
más en los hoteles sevillanos que en el mes de diciembre del último mandato de Monteseirín.
Sorprendentemente, en el segundo año de Zoido (2012) y su Navidad del alumbrado multicolor
y del “mapping” se alojaron en nuestros hoteles 10.000 viajeros menos que en el último
diciembre de su predecesor.
A partir del tercer año de Zoido (2013) el “reclamo turístico” se tradujo ya en un progresivo
incremento (con un leve retroceso en 2016) de viajeros alojados en los hoteles sevillanos y de
pernoctaciones hoteleras, a pesar de que se pasó del macro “mapping” de Zoido a los mini
“mapping” de Espadas (tres repartidos por otros tantos puntos de la ciudad) y, finalmente, a su
abandono por su elevado coste.

La estadística refleja que el costoso “mapping” no era condición necesaria para incrementar el
atractivo turístico de Sevilla en Navidad, ya que salvo en el paréntesis de 2016 el programa
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navideño ha ido asociado a un crecimiento en el número de viajeros alojados en hoteles
(+9,28% en 2017; +4,11% en 2018; +6,45% en 2019) y de pernoctaciones hoteleras (+10,18%
en 2017; +6,80% en 2018; +2,37% en 2019).
El caso de Vigo

¿Qué ha ocurrido en paralelo en Vigo desde que el socialista Abel Caballero llegó a la
Alcaldía en 2007 y con un populismo inesperable en un intelectual como él se propuso que su
ciudad fuera identificada con la Navidad a base de cada año más millones de luces LED -11
millones en 2021- hasta el punto de recibir la atención de la prensa internacional por tal
derroche lumínico y de dinero?
Obviamente, cada alcalde niega que su alumbrado navideño sea un despilfarro (en 2018, Vigo
gastó 43 veces más que Barcelona por tal concepto) y lo justifica por el supuesto retorno
económico que genera. Sin ir más lejos, en Málaga se dijo en 2018 que sus luces navideñas
habían tenido un impacto de 202,1 millones de euros (la mitad que la Semana Santa en
Sevilla).
Los datos reflejan que el número de viajeros alojados en hoteles vigueses durante el mes de
la Navidad (diciembre) no superó al que se registró el mismo año (2007) de la llegada de Abel
Caballero a la Alcaldía de Vigo hasta 2017, y sólo en 1.573 personas (un +6,5%).
A partir de ese año, el efecto de los crecientes millones de luces LED navideñas se dispara:
en 2018, el crecimiento de viajeros alojados en hoteles vigueses respecto del año anterior es
de un 30,54%; y en 2019, de un 39% respecto del año previo.
Alcance nacional

Es un fenómeno turístico prácticamente nacional, ya que el número de viajeros extranjeros sólo
supera al registrado en 2007 (año de Abel Caballero como alcalde) al cabo de un decenio
(+10,66%); al año siguiente crece en un 17,74%, pero en 2019 cae en un 14,59%, como si los
foráneos que acudieron a Vigo a contemplar el “fenómeno” comentado en la prensa mundial
no hubieran acabado demasiado satisfechos.
En comparación, el número de viajeros españoles alojados en los hoteles de la ciudad, que
también superó en 2017 a los de 2007, creció en 2018 en un 34,44%; y en 2019 respecto del
año previo, en nada menos que un 53,15%.
Si se compara la evolución del número de viajeros alojados en los hoteles de una y otra
ciudad en diciembre al reclamo, es de suponer, del alumbrado navideño y del programa
complementario de actividades, se observa claramente que Sevilla registra mucho mejores
datos que Vigo hasta el año 2015, justo el primero del mandato de Espadas, con una
ganancia acumulada de viajeros hasta entonces del 38,37%, frente a una caída acumulada del
14,7% de Vigo.
El año de inflexión es 2016, cuando a golpe de millones de luces LED y de la conversión de
la ceremonia del alumbrado en un espectáculo, el alcalde de Vigo consigue por fin que la
afluencia de viajeros se dispare en un 22,12%. Entre ese año y 2019, el previo al Covid, es
decir en tan sólo un cuatrienio el incremento acumulado es del 102,52%, frente a un 18,95%
de Sevilla. Vigo, pues, le acaba ganando la carrera turística (proporcionalmente) de la Navidad
a Sevilla.
Independientemente del coste económico y ecológico, como en el caso de Málaga con su
apuesta por la cultura y los museos, Abel Caballero ha demostrado también al resto de
alcaldes que una estrategia sostenida a largo plazo acaba rindiendo sus frutos a partir del
decenio. Se propuso en 2007 que una ciudad desconocida en tal ámbito fuera identificada con
la Navidad y hoy ésa es justamente la imagen y la marca de la ciudad gallega, la primera en
la que se piensa cuando llegan estas fechas.
Abel Caballero ha acabado consiguiendo lo que intentó Zoido en Sevilla también a base de
dinero, pero en su caso sin “mapping”: que Vigo sea conocida como “la ciudad donde se
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

L
os buenos datos de empleo pu-

blicados la semana pasada y los 

buenos augurios de crecimien-

to económico que sigue ven-

diendo el Gobierno cabalgan entre con-

tradicciones. A saber, mientras el nú-

mero de ocupados crece –y en medio 

de una negociación de nueva reforma 

laboral que enfrenta a Yolanda Díaz con 

los empresarios–, España sigue per-

diendo tejido productivo a niveles de 

los últimos coletazos de la crisis finan-

ciera. Hasta el 30 de noviembre, el nú-

mero de empresas que presentaron con-

curso de acreedores llegó a 5.475, una 

cifra un 40% superior a la del año pasa-

do y récord desde 2014, según la com-

pañía filial de Cesce, Informa D&B. Aun-

que cabe remarcar la baja estadística 

de 2020 debido al estado de alarma y la 

moratoria concursal. 

La región que lidera las quiebras vuel-

ve a ser Cataluña al superar entre ene-

ro y noviembre los 1.500 concursos, más 

del 25% del total nacional, lo que supo-

ne un avance del 50% interanual. Por 

su parte, Madrid tampoco se queda atrás 

con 347 empresas concursadas más res-

pecto a 2020, aunque en noviembre re-

gistró una bajada del 4% en términos 

interanuales. A destacar también el in-
cremento en regiones como Castilla-La 

Mancha (+67,42%) y Canarias (62,89%). 

Todas las comunidades perciben un au-

mento de la concursalidad excepto Can-

tabria y Ceuta y Melilla. 

Por sectores sorprende el especta-

cular incremento que sufre el sector de 

la hostelería, un 125% más hasta llegar 

a las 867 quiebras. Aunque no es la que 

más crece en términos absolutos, pues 

el comercio, con 1.157, y la construcción 

y actividades inmobiliarias, con 1.024, 

la superan, según Informa D&B. 

Las empresas concursadas desde 

enero contaban con 40.771 empleados 

y una facturación de cerca de 4.700 mi-

llones de euros, inferior a los 5.900 mi-

llones de las que lo hicieron en el mis-

mo periodo del año anterior. 

Por otra parte, también cabe desta-

car el abultado número de disolucio-

nes de empresas registradas entre el 1 

de enero y el 30 de noviembre. Una cir-

cunstancia que viene alentada por el 

crecimiento del número de empresas 

que presentan a la vez concurso y ex-

tinción, que rozan ya el 70% de las fir-

mas concursadas, cuando antes de la 

pandemia este porcentaje apenas lle-

gaba al 50%. En total, en lo que lleva-

mos de 2021, 24.460 compañías se han 

disuelto, un 20% más que el año pasa-

do, aunque en este caso sigue siendo 

una cifra menor a años anteriores a la 

pandemia. 

En este campo fue Madrid con 6.934 

empresas disueltas, el 28% del total, la 

región que más perdió. Le siguen An-

dalucía, con 3.288, un 19% más, y Valen-

cia, que crece un 29% hasta las 2.954. 

Las disoluciones también se elevan en 

todos los sectores en el acumulado anual 

excepto en energía, donde se recortan 

un 26%. Construcción y actividades in-

mobiliarias, con 5.832, y el comercio, 

con 4.787 empresas, son los que más te-

jido pierden. Entre las compañías que 

han declarado concurso o iniciado pro-

ceso de disolución este año suman una 

facturación de más de 20.000 millones. 

Nuevas prórrogas 
En todo caso, hay que recordar que la 
moratoria concursal, prorrogada otra 

vez por el Gobierno hasta el 3o de junio 

de 2022, tras el consentimiento de Bru-

selas, impide la presentación de con-

cursos necesarios por parte de acree-

dores. Un factor, que como ya han avi-

sado numerosos organismos, está 

conteniendo una avalancha de presen-

taciones concursales en los juzgados, 

además de conllevar una posible zom-

bificación de la economía. 

En el mismo sentido, entidades como 

el Registro de Economistas Forenses 

(Refor) del Consejo General de Econo-

mistas de España avisan del riesgo de 

que el retraso en la recuperación de la 

economía española pueda incidir en 

que un mayor número de compañías y 

autónomos se vean abocados a la quie-

bra. De hecho, el Refor alerta de que Es-

paña será el país del mundo donde más 

crecerán las quiebras en 2021 y segui-

rá entre los diez primeros el próximo 

año.  

Mención especial hicieron al aumen-

to de insolvencias en el caso de las per-

sonas físicas, que se han multiplicado 

por seis entre 2015 y 2020, y que conti-

nuarán en esta tónica este año por las 

«consecuencias derivadas del incre-

mento en el precio de las energías, in-

flación y retrasos en el abastecimiento 

de determinadas materias primas». 

Según los economistas, estos peli-

gros también acechan al resto de em-

presas independientemente de su ta-

maño. En concreto, señalan que ries-

gos como los cuellos de botella en el co-

mercio internacional, una inflación de 

carácter estructural, la incertidumbre 

en la regulación laboral y fiscal, el de-

terioro de las condiciones crediticias 

tras los avales ICO y el retraso en la lle-

gada de los fondos europeos podrían 

incidir en un mayor retraso en la recu-

peración y, por tanto, en más quiebras. 

Lenta recuperación  
España aún no se ha recuperado del Co-

vid-19. Y no lo hará plenamente hasta 

2023 ya que la recuperación no va como 

esperaba el Ejecutivo. El retardo de la 

recuperación económica ya es notorio 
y así se lo han hecho saber al Gobierno 

numerosos organismos en los últimos 

meses. El FMI, la Comisión Europea o 

la OCDE ya han recortado las previsio-

nes de crecimiento para España este 

año, mientras el Ejecutivo sigue empe-

ñado en su defensa de que creceremos 

un 6,5% este ejercicio, como así plasmó 

en los Presupuestos Generales del Es-

tado validados por el Congreso hace 

dos semanas. 

Pero La Moncloa ya tiene puesta las 

miras en seguir maquillando estos da-

tos el próximo año. Para ello se ha ser-

vido de la prórroga otorgada por Bru-

selas a todas las economías europeas 

para seguir sacando partido a todos los 

mecanismos de apoyo a la economía 

para paliar el Covid-19.  

Las quiebras escalan a su 
récord desde 2014 pese al 
triunfalismo de Sánchez

∑ España suma 5.475 concursos de 
acreedores hasta el 30 de noviembre, 
un 40% más que en 2020 

∑ Las insolvencias empresariales  
se disparan en Cataluña, con más de 
una de cada cuatro del total nacional 

Número de insolvencias empresariales

Fuente: Informa D&B ABC
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La hostelería

suma 867
quiebras en 2021,

un 125%más que

el año pasado

Entre las empresas en 
concurso o disueltas a lo 
largo de 2021 suman más 
de 20.000 millones de 
facturación
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

La reforma de la legislación laboral, 

derogación de la actual o no, estará en 

vigor «sin lugar a dudas» antes de fin 

de año, según han asegurado en Bru-

selas las vicepresidentas primera y 

segunda, Nadia Calviño y Yolanda 

Díaz, que estaban ayer en Bruselas 

para asistir a sendos consejos de mi-

nistros, pero que se cruzaron sin ver-

se en los pasillos del edificio del Con-

sejo. Por separado, las dos han asegu-

rado que la reforma laboral estará 

aprobada antes de fin de año pero sin 

dar detalles de cuáles son los puntos 

de acercamiento en las negociaciones 

con patronal y los sindicatos. Díaz fue 

tan optimista que llegó a asegurar que 

gracias al «duro» trabajo de su minis-

terio, la nueva legislación está ya prác-
ticamente «en la pista de salida» y ha-

brá sido concluida en lo que queda de 

diciembre y con acuerdo con los agen-

tes sociales, o al menos eso quiere 

transmitir. «Estamos trabajando des-

de el Gobierno y este ministerio para 

el acuerdo. Siempre lo hacemos y, en 

este motivo, con mayor ahínco traba-

jaremos por el acuerdo», dijo. 

 Nadia Calviño, por su parte, ase-

guró que en estos momentos desde 

su ministerio están trabajando «in-

tensamente», y que han acelerado 

«también el calendario de reuniones 

y yo confío en que lleguemos cuanto 

antes a un acuerdo y que podamos 

por tanto tener las normas aproba-

das antes de final de año». 

Diaz, que asistía al Consejo  de Mi-

nistros de Trabajo en el que se ha apro-

bado la nueva directiva sobre salario 

mínimo, salió de la reunión elogiando 

de forma desmedida el día de la Cons-

titución, que ella dijo estar festejando 

«con enorme satisfacción» con la apro-

bación de esta nueva legislación euro-

pea, «que conllevará a un mayor apo-

yo de la ciudadanía a la Carta Magna», 

a pesar de que en el caso español no 

representa ningún cambio.  

En cuanto a la cuestión de la legis-

lación laboral, cuya aprobación es ne-

cesaria que se concrete antes de fin 

de año para que España pueda pedir 

el tercer tramo de ayudas, dio por he-

cho que se alcanzarán todos los hi-
tos previstos en el plan de recupera-

ción. «No tengan duda, España cum-

plirá con el componente 23 en la parte 

que tiene que ver con la reforma del 

mercado de trabajo que, además, es 

absolutamente imprescindible para 

paliar los grandes déficits estructu-

rales que tiene España, que como co-

noce muy bien, sustancialmente, tie-

nen que ver con la temporalidad y la 

precariedad», comentó. 

Para Díaz, la ley de empleo, cuyo 

anteproyecto fue aprobado la sema-

na pasada en el Consejo de Ministros, 

sería «una de las grandísimas refor-

mas» que ha hecho España, lo que de-

muestra que el resto de las condicio-

nes necesarias para recibir los siguien-

tes tramos de los fondos europeos 

serán completadas a tiempo «sin lu-

gar a dudas». 

Calviño asistía a la reunión del Eu-

rogrupo en la que según explicó pre-

tendía «acelerar los plazos» para que 

los gobiernos europeos aprueben aho-

ra el desembolso de los 10.000 millo-

nes del fondo de recuperación que ya 

fue desbloqueado el viernes por la Co-

misión Europea. «Entre hoy y maña-

na [ayer y hoy para el lector] vamos 

a terminar de hablar con todos nues-

tros compañeros del Ecofin con el áni-

mo de tener esa reunión del comité 

económico y financiero antes de fi-

nales de año y que cuanto antes se 

produzca el desembolso», dijo. 
En todo caso, ninguna de las dos 

pudo describir ni los puntos de acer-

camiento ni los de discrepancias con 

los agentes sociales que deben for-

mar parte del acuerdo según el plan-

teamiento que envió el propio Gobier-

no a Bruselas. La parte común de las 

dos vicepresidentas es insistir en la 

tesis de que el Gobierno «trabaja mu-

cho» para lograr el consenso necesa-

rio, pero hasta ahora ninguna de las 

dos ha sido capaz de explicar en qué 

consiste su plan para mejorar la le-

gislación actual. A Díaz se le pregun-

tó si no consideraba ilógico elogiar 

los datos de crecimiento del empleo 

en España y empeñarse en derogar la 

legislación que lo hace posible, pero 

no quiso responder.  

Díaz y Calviño juran 
por separado que 
habrá reforma 
laboral este mes

∑ Las dos 
vicepresidentas 
asistieron en Bruselas 
a distintos consejos

Entre estas medidas se encuentran 

las moratorias concursales, pero tam-

bién la línea de créditos ICO. Unas ex-

tensiones, que como ya avisaron en este 

periódico distintas fuentes empresa-

riales, no son más que patadas hacia 

adelante, pues supone mantener vivas 

a un gran número de empresas, sin te-

ner en cuenta si son viables o no. Las 

quiebras ya están repuntando, pero lo 

que está por venir es impredecible ya 

que el tejido productivo sigue en bue-

na medida anestesiado. 

Asimismo, en el mismo paquete tam-

bién se prorrogaron el uso de los fon-

dos de apoyo a la solvencia de empre-

sas (fondos de rescate), tanto el de gran-
des empresas estratégicas, gestionado 

por la Sociedad Estatal de Participa-

ciones Industriales (SEPI), como el de 

ayudas a las pymes, dirigido por Cofi-

des. Hasta el momento, pocas empre-

sas se han visto beneficiadas de su ca-

pital.  

Llamativo es el caso del mecanismo 

de la SEPI, que en año y medio tan solo 

ha dado salida a diez rescates y repar-

tido menos del 15% de  los 10.000 mi-

llones con los que está dotado el fondo. 

Ahora, dispondrá de apenas siete me-

ses para resolver el más de medio cen-

tenar de expedientes que se acumulan 

en sus despachos. Por su parte, el fon-

do de recapitalización de pymes, tan 

solo ha repartido 12 millones de euros 

a dos empresas. Aunque cabe destacar, 

que apenas lleva unos meses puesto en 

marcha.

La ministra portuguesa de Empleo, 

Ana Mendes Godinho; la ministra de 

Trabajo española, Yolanda Díaz; y la 

ministra de Empleo sueca, Eva 

Nordmark, de izquierda a derecha,  

a su llegada ayer al consejo de 

ministros sectorial en Bruselas  // EFE
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Las ministras contravienen su propio dogma y piden 
«madres» para una Constitución que solo tuvo «padres» 

Nos estamos haciendo un lío. Ya era difícil seguir y completar la serie psicotécnica 

de un colectivo LGTBI cuyo cifrado no binario sigue sumando letras según se abre 

el melón de la biodiversidad de sexo, género, hormona, estado de ánimo, calentón 

de entretiempo o apretón de ir al baño. El ser humano es complejo e imprevisible, 
pero las encargadas de su taxonomía lo ponen cada vez más difícil. Descolgadas 

del nuevo sujeto político en el que anda metida Yolanda Díaz, Cenicienta a las 

doce menos cuarto, las hermanastras Ione Belarra e Irene Montero se coordina-

ron ayer para poner en conocimiento público que al menos hablan entre ellas y 

que aún son capaces de hacer bueno el nombre de Unidas Podemos a través de 

una insensatez consensuada. El caso es que Ione e Irene se levantaron con ganas 

de innovar y pidieron «madres» para una Constitución que en su momento solo 

tuvo «padres». Es aquí donde empieza la cosa a enredarse. Del ‘comando matria’ 

puede uno esperar cualquier cosa, más aún al amanecer de una fiesta de guardar 

como la de ayer, pero no que descalifique los nuevos modelos de familia de 

progreso, en los que la identidad de género o la asignación sexual constituyen un 

detalle sin importancia. Hay gente que todavía se escandaliza por el tema de las 

niñeras, que es una figura franquista, pero hemos avanzado tanto en lo de tener 

dos padres o dos madres, sin remezclas binarias ni conocimiento carnal de 

carácter heterosexual, que el último y retrógrado desvarío de Ione e Irene atenta 

contra la misma idea de las nuevas masculinidades, homosexualidad de grupo y 

‘cruising’, que inauguraron y proyectaron al mundo los siete padres de nuestra 

Constitución, presuntamente desde un bar de osos.

Ione Belarra e Irene Montero 
Ministras de Derechos Sociales y Agenda 2030 e Igualdad

Madres no hay más que dos
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Las ayudas directas nunca llegaron, y fueron las moratorias, su-

perpuestas a lo largo de la pandemia, lo único que contribuyó a 

retrasar la destrucción de empresas. El castillo de naipes cae aho-

ra por su peso. Hasta el pasado noviembre, las declaraciones de 

insolvencia publicadas en el BOE aumentaron un 42 por ciento 

respecto al mismo periodo del año pasado, cuando la virtuali-

dad de una política de excepción, como la que aún ampara los 

ERTE, permitió a cientos de pequeñas sociedades, víctimas del 

rigor de las restricciones decretadas por el equipo de Sánchez, 

aplazar su desaparición. Los reiterados cantos de victoria del 

Gobierno, mera propaganda con la que encubrir la frustración y 

el desastre, no han estado acompañados, como en el resto de Eu-

ropa, de una relajación de las exigencias concursales y del apo-

yo financiero que necesitaban cientos de empresas, en su mayo-

ría del sector servicios, para subsistir a un cierre y una parálisis 

que les fueron impuestos. Ya es tarde. Ya no existen.

RETRASAR LA INSOLVENCIA,  

SIN PLANES PARA EVITARLA
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Agencias BRUSELAS

La vicepresidenta segunda y mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz,
afirmó ayer que “sin lugar a du-
das” la reforma laboral estará pu-
blicada en el Boletín Oficial del
Estado (BOE) antes de final de
año, tal y como el Gobierno acor-
dó con la Comisión Europea. De
hecho, dijo que se está ya “en la
pista de salida” para la publica-
ción de la reforma.

“Sin lugar a dudas. Si usted ob-
serva el componente 23 (del plan
nacional de recuperación envia-
do a Bruselas para recibir los fon-
dos de reconstrucción), práctica-
mente todos los hitos los hemos
cumplido”, declaró la ministra
tras ser preguntada por si confía
en que la reforma laboral esté pu-
blicada en el BOE antes del final
de 2021. En ese sentido, recordó
que el pasado viernes el Consejo
de Ministros aprobó el antepro-
yecto de ley “de una de las gran-
dísimas reformas de nuestro pa-
ís, que es la ley de empleo y todas
las estrategias vinculadas a las
políticas activas de empleo”.

“Y no tengan duda, España
cumplirá con el componente 23
en la parte que tiene que ver con
la reforma del mercado de traba-
jo que, además, es absolutamen-
te imprescindible para paliar los
grandes déficits estructurales
que tiene España, que como co-
noce muy bien, sustancialmente,
tienen que ver con la temporali-
dad y la precariedad”, aseveró.

Díaz se pronunció así a su lle-
gada a la reunión de ministros de
Empleo de la Unión Europea que

se celebró ayer en Bruselas. So-
bre si será posible que la reforma
laboral salga adelante con el
acuerdo de los sindicatos y la pa-
tronal, la vicepresidenta segun-
da aseguró que desde el Gobier-
no y el Ministerio de Trabajo es-
tán negociando para ello.

“Estamos trabajando desde el
Gobierno, desde el Ministerio,

para el acuerdo. Siempre lo hace-
mos y, por este motivo, con ma-
yor ahínco trabajaremos por el
acuerdo”, constató.

La visita de Díaz a Bruselas pa-
ra participar en la reunión de titu-
lares de Empleo coincidió con el
Eurogrupo al que ayer asistió la
vicepresidenta primera y minis-
tra de Asuntos Económicos, Na-
dia Calviño. Interrogada sobre si
la presencia de ambas en Bruselas
ayudará a cerrar detalles de lo
que espera la CE, Díaz respondió
que “los detalles están cerrados”.

“Hemos tenido muchísimas re-
uniones con la Comisión Euro-
pea, hemos trabajado mucho y
bien, y créame, estamos ya en la

pista de salida para la publica-
ción en el BOE. Por tanto, sin lu-
gar a dudas, estamos en el tramo
final”, evidenció. “Tenemos que
publicar esa norma antes del 31
de diciembre. Créanme, lo vamos
a hacer”, insistió.

Paralelamente, los países de la
UE acordaron una posición co-
mún para una directiva que pro-
mueva salarios mínimos dignos
en la Unión, fijando un marco co-
mún europeo que mejore la pros-
peridad y la cohesión social en el
bloque. Después de estudiar la
iniciativa presentada por la Co-
misión Europea hace un año, los
Veintisiete pactaron una base pa-
ra impulsar sueldos mínimos

adecuados, favorecer la negocia-
ción colectiva y mejorar la pro-
tección de los trabajadores.

Se trata del primer paso para
aprobar una directiva sobre sala-
rios mínimos, una medida que se
negociará ahora con el Parla-
mento Europeo y que busca
avanzar en el pilar social de la UE
y garantizar una mayor prosperi-
dad en el conjunto de la Unión.
“Es un importante paso con el
que nos comprometemos a que
en Europa la gente pueda vivir de
su trabajo. Debemos tener suel-
dos justos y no podemos basar
nuestra competencia económica
en sueldos bajos”, señaló el comi-
sario de Empleo, Nicolas Schmit.

Díaz da fe de que la reforma laboral
estará lista este año “sin lugar a dudas”

STEPHANIE LECOCQ / EFE

La vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, flanqueada por sus homólogas portuguesa, Ana Mendes Godinho (i), y sueca, Eva Nordmark, ayer en Bruselas.

Los Veintisiete pactan
una posición común
sobre la directiva para
salariosmínimos dignos

●Laministra dice
que el texto se
está ultimando
para publicarse en
breve en el BOE
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A. Estrella Yáñez

E
Lgrupo Coexphal tiene
a 306 personas en plan-
tilla, que dan servicios a
101 empresas producto-

ras y comercializadoras de frutas
y hortalizas y del sector orna-
mental de Almería, e incluso a
otras cientos de empresas nacio-
nales e internacionales. Tiene
una representatividad a nivel
provincial del 70% en exporta-
ción, el 65% en producción hor-
tofrutícola y un 77% en produc-
ción ornamental. Su presidente
asegura que siguen creciendo.
–Lleva unos dos años comopre-
sidente de Coexphal ¿qué es lo
que ha cambiado desde su lle-
gada?
–Sí, llevo ya dos años. Mi trabajo
ha sido, fundamentalmente, con-
tinuista, pero impulsando la

unión del sector y estrechando la
relación con el resto de asociacio-
nes y organizaciones de produc-
tores y comercializadores de Es-
paña. Todos mis predecesores en
la presidencia han aportado su
granito de arena en el proyecto
conjunto de la Asociación que el
año que viene cumple 45 años, es
una de las asociaciones más lon-
gevas de España. Lo que destaca-
ría de estos dos años en la presi-
dencia es la crisis de precios y la
subida de costes que estamos so-
portando en el sector hortofrutí-
cola en este tiempo. Todo el sec-
tor unido debemos remar juntos
para defender y mantener vivo
nuestro medio de vida. Durante
la pandemia fuimos ensalzados
como un sector estratégico por el
trabajo que hicimos de abasteci-
miento de frutas y hortalizas
mientras la población estaba
confinada y cuando se ha termi-
nado todo, volvemos a ser un sec-
tor olvidado por parte de la Ad-
ministración. Necesitamos que la
Administración atienda nuestras
peticiones y oiga nuestros pro-

blemas porque se están quedan-
do muchos productores y empre-
sas comercializadoras por el ca-
mino.
–¿Cuáles son sus retos o pro-
puestasamedioplazo?
–Uno de los temas que más preo-
cupa en la agricultura en general
y al sector hortofrutícola en par-
ticular es la competitividad. Ve-
mos que los precios están prácti-
camente paralizados desde hace
años y los costes van subiendo.
Actualmente estamos asistiendo
a una subida de los costes que no
podemos asumir y necesitamos
trasladarlo al precio final del pro-
ducto pero trabajando en la efi-
ciencia de la cadena de valor. La
promoción es otro desafío que te-
nemos que afrontar a corto pla-
zo. Cada campaña, incluso cada
mes se publican “fake news” so-
bre nuestro campo, nuestros pro-
ductores y nuestros productos.
Quieren venir a Almería a espe-
cular con el bienestar social y sa-
larial de los trabajadores del
campo almeriense, y nada más
lejos de la realidad. Nosotros te-

nemos que promocionar nues-
tros productos y los métodos de
producción, y la cantidad de ma-
no obra que genera nuestra acti-
vidad. Por esta razón hemos
puesto en marcha varias campa-
ñas informativas y de promoción
para dar a conocer la realidad de
nuestro sector.
–¿Se entendería la economía al-
meriensesinCoexphal?
–La economía almeriense no se
entendería sin el sector hortofru-
tícola. Es una de las actividades
fundamentales que equilibra la
balanza de pagos de la Comuni-
dad Autónoma por su vocación
exportadora. Coexphal, como re-
presentante del sector hortofru-
tícola, ha sido una herramienta
fundamental en su desarrollo.
Con el paso del tiempo, 45 años
ya, Coexphal se ha convertido en
una asociación referente a nivel
provincial y nacional.
–¿Qué servicios son los que
másdemandansusasociados?
–Pues casi todos los servicios son
demandados, pero destacaría
gestión de Ayudas, Análisis de

muestras, Formación, Inteligen-
cia de Mercados, I+D+i, Preven-
ción de Riesgos Laborales, Certi-
ficación, Ingeniería, Técnicas de
Producción, … pero casi todos
los servicios que ofrece la asocia-
ción son demandados.
–¿En qué nuevos proyectos es-
tánahora trabajando?
–Destacaría los trabajos que esta-
mos realizando con la interprofe-
sional andaluza para disponer de
una extensión de norma que me-
jore la calidad de productos en
los mercados, los trabajos para
conseguir un plan estratégico
(Perte) para acceder a más fon-
dos de recuperación (Next Gene-
ration), trabajando en implanta-
ción de memorias de sostenibili-
dad también a nivel sectorial.
También estamos trabajando
junto con Fepex y Cooperativas
para conseguir que el Pepac
(Plan Estratégico de la PAC en Es-
paña) incluya ayudas de pago di-
recto para las explotaciones hor-
tofrutícolas y puedan acceder al
cobro por implantación de los fa-
mosos ecoesquemas. Además,

estamos presionando para que el
sector de la planta ornamental y
flor cortada tenga su plan secto-
rial basado en Programas Opera-
tivos y estamos impulsando pro-
yectos de comunicación para in-
crementar el consumo de la fru-
ta y hortaliza en Europa.
–Encuantoal sector, sigueame-
nazado por cuestiones como la
entradadeproducto de terceros
países, como en el caso del to-
mate¿quésepuedehacer?
–Tenemos que luchar con pro-
ductos de otras zonas de fuera de
Europa cuyos costes son muchos
menores, hasta 10 veces en cos-
tes laborales. Ante este escenario
tenemos que trabajar para ser lo
más competitivos posible y se-
guir siendo una agricultura no
subsidiaria tan necesaria en la
economía española. Disponemos
de herramientas, como la digita-
lización, que nos va a permitir in-
crementar los rendimientos de
nuestros invernaderos, ofertar
más variedades en línea con la
demanda de nuestros clientes,
productos con sabor, tenemos
mucha formación y muchos téc-
nicos. En definitiva, la profesio-
nalidad de nuestros agricultores
y la continua incorporación de
tecnología a nuestro sector debe
permitirnos mantener la compe-
titividad si se sigue trabajando
duro. Tenemos que comunicar
también, la seguridad alimenta-
ria de nuestros productos en de-
trimento de los productos de ter-
ceros países que dan alertas sani-
tarias todas las semanas.
–En innovación siguen trabajan-

do en el control biológico de los
cultivos ¿qué grado de implan-
tación tienen estas técnicas en-
tre los socios?
–Los productores de las empresas
de Coexphal fueron los primeros
en implantar la producción inte-
grada y el control biológico en
sus explotaciones. Fuimos pione-
ros en este terreno. Actualmente,
el 100 % de los productores de pi-
miento tiene implantado control
biológico de plagas en sus fincas.
En tomate, la implantación es de
un 60%, aproximadamente y cre-
ciendo. Además de tener más del
10% de la producción certificada
como ecológica.
–¿Y el agua, cómogestionan es-
te recurso?
–Si no tenemos agua no tene-
mos nada. Años tras años esta-
mos en una situación límite con
nuestros recursos hídricos y ha-
ce falta afrontar seriamente es-
te reto para garantizar la viabi-
lidad del sector. Los producto-
res deben tener agua suficiente,
de calidad y legal para cultivar
a un precio asequible.

D.S.

Juan Antonio González Real, presidente de Coexphal.

“La crisis de precios está dejando
a muchos productores atrás”

● El presidente de Coexphal explica que el grupo está preparando un
plan estratégico para optar a los fondos Next Generation ● “Todo el
sector debe remar junto para mantener nuestro medio de vida”, afirma

JUAN ANTONIO GONZÁLEZ REAL. PRESIDENTE DE COEXPHAL

La profesionalidad
y la tecnología deben
permitirnosmantener
la competitividad
de nuestro sector”

La economía
almeriense no se
entendería sin el sector
hortofrutícola al que
Coexphal representa”
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C. Rocha SEVILLA

La idea de una coalición electo-
ral entre PP y Ciudadanos en An-
dalucía siempre llega en mal
momento para uno de los dos so-
cios del Gobierno andaluz. Aho-
ra son los naranjas los que están
por la labor mientras que en el
PP no quieren ni oír hablar del
asunto. No siempre ha sido así.
De hecho fueron los populares
los primeros que hablaron en
público de esa posibilidad. El
propio Juanma Moreno, duran-
te un paseo por Málaga en su fe-
ria de agosto, calificó la coali-
ción con Ciudadanos como una
“solución viable y realista”. Las
palabras del presidente de la
Junta hay que leerlas en su con-
texto. El autodenominado Go-
bierno del cambio todavía daba
sus primeros pasos y habían pa-
sado pocos meses de las eleccio-
nes generales de abril de 2019,
donde los naranjas lograron el
sorpasso a sus socios de San Tel-
mo, a los que sacaron algo más
de 20.000 votos. Ciudadanos,
con Albert Rivera en su mejor
momento, dieron un portazo de
una sonoridad similar al que se
ha llevado Inés Arrimadas en es-
tos días después de que el sába-
do, en Sevilla, recuperarse la po-
sibilidad de imitar las candida-
turas conjuntas de PP y Cs en Na-
varra y el País Vasco.

Hace ya más de dos años –y
una pandemia de por medio–,
Moreno puso el foco en esa fór-
mula que sólo se había ensaya-
do en Navarra, pero lo que pasó,
en las elecciones generales de
noviembre, es historia política
reciente de España. Ciudadanos
pasó de quedarse a punto de su-
perar al PP a una casi irrelevan-
cia, provocando inestabilidad
en los gobiernos autonómicos
en los que estaba. Esos temblo-

res casi pasan de largo de Anda-
lucía, pero hace ya meses que
quedó patente que el eslabón
débil del Gobierno andaluz es el
naranja. Desde entonces no se
han oído en el PP llamadas a la
coalición. De hecho, Inés Arri-
madas negó esa posibilidad
cuando, hace justo un año, el vi-
cepresidente de la Junta y líder
regional de Ciudadanos, Juan
Marín, abrió la puerta a un An-
dalucía Suma. Pero el cambio de
postura de Inés Arrimadas, ali-

neada con Juan Marín desde la
pasada primavera después de
varios desencuentros, protago-
nizó algunos de los corrillos que
se generan en las celebraciones
institucionales del Día de la
Constitución, que se conmemo-
ra en Madrid.

Fue el vicesecretario de Co-
municación del PP, el diputado
por Málaga Pablo Montesinos,
quien descartó de forma tajan-
te la lista. El dirigente popular
cree que “la vía es el PP y votar a

Pablo Casado en las generales y
a Juanma Moreno en Andalucía
cuando correspondan las elec-
ciones autonómicas”. “Lo que
tiene que hacer todo el votante
de centroderecha o descontento
del PSOE es venir a la casa co-
mún, que es la del PP”, afirmó
Montesinos. El político mala-
gueño también se pronunció al
respecto de la alianza con Cs
cuando Juanma Moreno lo pro-
puso, en agosto de 2019. Enton-
ces admitió que el PP “siempre

va a dejar la puerta abierta” y
defendió ese tipo de coaliciones
donde fuera posible. “No hay
otras fórmulas ni otras vías” e in-
sistió en que “la unión del centro
derecha se tiene que consagrar
en torno al PP”.

Fuentes de la dirección nacio-
nal del PP insistieron después en
que la única fórmula en la que
trabaja Casado es la de “unificar
el voto de centroderecha en el pa-
raguas del PP”. “Quién votó a Cs,
quién votó a Vox y quien votó al

PSOE y está descontento, agluti-
narlos en torno al PP”, añaden
desde Génova, al tiempo que re-
cuerdan lo ocurrido en Murcia,
con la moción de censura que im-
pulsó Ciudadanos junto al PSOE
para desbancar al Gobierno de
Fernando López Miras, y confir-
man que la estrategia del PP es la
que explicó en público entonces
el secretario general del PP, Teo-
doro García Egea cuando abrió
las puertas del PP a los votantes y
cargos de Ciudadanos.

En Andalucía ese trasvase no

es posible porque PP y Cs firma-
ron un acuerdo de no agresión,
pero la vigencia de ese pacto no
llega a las elecciones, por lo que
no es descartable una integra-
ción de parte de los que hoy son
cargos naranjas. Otros se mues-
tran contrarios a una alianza
electoral que, en cualquier caso,
el PP no desea ahora y, como
confirmó ayer Arrimadas, no ha
pasado de los titulares de prensa
a una negociación real con Pablo
Casado, líder de los populares.

Portazo del PP a una alianza con Cs

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Juanma Moreno e Inés Arrimadas, en una reunión en el Palacio de San Telmo, a principios de este año.

Arrimadas desautorizó
hace justo un año a
JuanMarín por hacer
sumisma propuesta

● Génova descarta repetir la experiencia de País Vasco y Navarra tras el ofrecimiento
de Arrimadas ● El primero que habló de esta posibilidad fue Moreno en agosto de 2019

IU veposible el reagrupamientode la izquierda

Izquierda Unida ve factible re-
ducir a dos listas la oferta elec-
toral en Andalucía a la izquier-
da del PSOE: una que podría
ser la que aglutinaría el proyec-
to de Yolanda Díaz, que incluye
a Unidas Podemos, y una se-
gunda, Adelante Andalucía, que
lidera Teresa Rodríguez. Cuen-
tan así con incorporar a la ter-
cera opción política que se pre-
sentó la semana pasada, Anda-
luces Levantaos, que suma a
Más País, Andalucía Por Sí e
Iniciativa del Pueblo Andaluz,
según dijo el coordinador fede-
ral de IU y ministro de Consu-
mo, Alberto Garzón, en una
conversación informal con pe-
riodistas tras el acto oficial con

es muy tensa desde la ruptura
en 2020. El coordinador federal
aseguró que ya se están produ-
ciendo conversaciones de cara
a esas andaluzas, que se cele-
brarán entre junio y octubre,
aunque la líder de Podemos,
Ione Belarra, piensa que la cita
con las urnas podría incluso
adelantarse a marzo o abril. En
todo caso, Andalucía represen-
ta esa primera oportunidad pa-
ra poner a prueba este frente
común, que ni siquiera está en
proceso embrionario, y evitar
así la dispersión del voto por la
atomización que existe en la iz-
quierda. Garzón ha insistido en
que IU siempre ha trabajado en
favor de la unidad.

motivo del aniversario de la
Constitución. Pese a que el líder
de Más País, Íñigo Errejón, no ha
sido muy entusiasta hasta ahora
con la propuesta de la vicepresi-
denta segunda del Gobierno para
armar un frente amplio y trans-
versal progresista, Garzón consi-
dera que podría sentirse cómodo
en este nuevo espacio. Un espa-
cio que la ministra de Trabajo ha
esbozado acercándose al Pode-
mos inicial y al errejonismo que
perdió en Vistalegre II y que de-
fendía esa transversalidad por la
que la vicepresidenta aboga. Con
Teresa Rodríguez, Garzón no
cree que haya una mínima posi-
bilidad de acercamiento porque
la relación con Unidas Podemos

La estrategia del PP
es absorber a todos los
desencantados de Cs
antes del ciclo electoral
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M. R.

La negociación del presupuesto
para 2022 entre Izquierda Unida
(IU) y el gobierno municipal sigue
realizándose, mientras se conti-
núa trabajando para poder “llegar
a un acuerdo que satisfaga a am-
bas partes y en el que no se refle-
jen sólo ideas, sino consolidar un
documento bien atado que tenga
que ser cumplido”. Así se manfies-
tó ayer el portavoz del grupo mu-
nicipal y concejal Daniel González
Rojas, quien destacó que “no se

firmará papel mojado ni un papel
en blanco, lo que conlleva muchas
horas y días de trabajo”.

En este contexto y dentro de lo
que ya avanzó el portavoz del
grupo, “se trata de 45 medidas
muy concretas que vienen a de-
fender los servicios públicos, el
empleo, los barrios y en definiti-
va intentar mejorar la vida de las
y los sevillanos”, pero contando
con las partidas necesarias para
ello, también reflejadas en el do-
cumento, así como los plazos de
ejecución de las mismas.

Dentro de las líneas estratégi-
cas planteadas por la formación
de Izquierda Unida al partido
socialista se encuentra, por tan-
to, la posición en contra de cual-
quier privatización, así como
demandas históricas de los ba-
rrios “que hasta ahora siguen en
un cajón porque nadie ha tenido
la valentía de ponerlas por es-
crito en un documento que se

comprometa a realizarlas”. Di-
cho acuerdo presupuestario “o
recoge un giro en defensa de lo
público, del empleo, de los ba-
rrios olvidados y para acabar

con el urbanismo a la carta o no
hay acuerdo”, recalcó Rojas, ya
que “desde IU tenemos volun-
tad política de negociar el mejor
acuerdo posible con el Gobier-
no, en beneficio de las y los se-
villanos”.

Algunas de las propuestas que
se han planteado ya han sido bien
acogidas por el gobierno munici-
pal, pero aún se está trabajando
para cerrar los temas restantes y
para negociar que todo lo que se
firme sea cumplido. “Vamos a

exigir el debido cumplimiento de
los acuerdos que se negocien y su
correspondiente seguimiento, no
como ha sucedido en anteriores
presupuestos con otras fuerzas
políticas”, aseveró González Ro-
jas, quien señaló que su forma-
ción “está mostrando una volun-
tad manifiestamente clara para
buscar un acuerdo y por eso se-
guimos negociando a día de hoy,
porque no nos conformamos con
vaguedades ni con acuerdos que
se los lleve el viento”.

IU presiona a
Espadas para
dar su respaldo a
los presupuestos
●Exige un giro en
defensa de lo público
y de los barrios
olvidados, o asegura
que no habrá acuerdo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Daniel González Rojas interviene en el Pleno de noviembre pasado.

Rojas dice que van a
exigir el “cumplimiento
de los acuerdos
que se negocien”
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La Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del
Territorio ha licitado por 2,8 mi-
llones de euros el refuerzo del fir-
me en nueve kilómetros de la au-
tovía A-92G entre Granada y
Santa Fe, una actuación enmar-

cada en el proyecto de transfor-
mación de la A-92 en el primer
corredor verde de Andalucía.

Es la primera actuación que se
llevará a cabo de la inversión
“histórica” de cien millones de
euros prevista para la autovía en-
tre 2022 y 2023 y en la que se em-
plearán materiales asfálticos sos-
tenibles para reducir las emisio-
nes contaminantes y contribuir
al cuidado del medio ambiente.

La previsión inicial es que las
obras comiencen la próxima pri-
mavera, según la Junta, que in-
forma de que las empresas inte-
resadas tienen hasta el 14 de ene-
ro para presentar ofertas.

La consejera de Fomento, Ma-
rifrán Carazo, indicó que este pri-

mer contrato supone “el punto de
partida de un ambicioso proyec-
to de transformación de la A-92
en el primer corredor verde de
Andalucía”. El objetivo es cami-
nar hacia un modelo más sosteni-
ble en la red viaria por esta carre-
tera, “clave en la comunicación
de la capital y la Vega de Grana-
da”, resaltó la consejera.

La A-92G soporta cerca 25.000

vehículos al día, el 16% de ellos
de tráfico pesado, por lo que su
conservación requiere una nue-
va capa de rodadura a lo largo de
todo su trazado, salvo el tramo
correspondiente al nuevo enlace
con la autovía A-44, de reciente
ejecución, y en los ramales de ac-
ceso y salida de la autovía, así co-
mo de las vías de servicio a su pa-
so por Santa Fe.

Para ello, la Junta hará uso de
Materiales Asfálticos Sosteni-
bles, Automatizados e Inteligen-
tes (Masai), diseñados en colabo-
ración con el Laboratorio de In-
geniería de la Construcción de la
Escuela de Ingenieros de Cami-
nos, Canales y Puertos de Grana-
da. Son mezclas bituminosas
producidas a temperatura de 140
grados y con características sin-
gulares, como que al menos el
20% del peso es material fresado
de carreteras deterioradas.

La reparación del firme de la A-
92G cuenta con fondos Next Ge-
neration, según la consejera, que
precisa que Andalucía es la única
comunidad que ha sido recepto-
ra de estos fondos para actuacio-
nes en carreteras.

Fomento comienza los
trabajos para convertir la
A-92 en un “corredor verde”
● La Junta licita

la renovación

del tramo entre

Granada y Santa

Fe por 2,8 millones

La inversión prevista
hasta 2023 supera los
100millones, parte de
ellos fondos europeos
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